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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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Ч Е Т Ы Р Е  
Н Е Д Е Л И  
В КОСМОСЕ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 14 ■ июля. 
(ТАСС). Завершилась чет
вертая неделя работы 
Владимира Коваленка и 
Александра Изанченкова 
на борту орбитального 
научно - исследоват е л ь- 
ского комплекса «Са- 
лют-6» — «Союз-29» —
«Прогресс-2».

Поливному
г е к т а р у —
в ы с о к у ю
о т д а ч у

Из года в год в пашей об
ласти благодаря усилиям 
объединения Союзтомскме- 
лиорация увеличиваются 
площади орошаемых земель. 
Хотя сроки строительства 
мелиоративных систем затя
гиваются, сейчас насчитыва
ется более 8 тысяч поливных 
гектаров. На них выращива
ются овощи, зерновые куль
туры, кукуруза, многолетние 
травы. С увеличением этих 
площадей все злободневнее 
проблема их эффективного 
использования, о чем гово
рилось и на июльском Пле
нуме ЦК КПСС.

Начало нынешнего лета 
было жарким. Казалось бы, 
это должно настроить на ин
тенсивный полив овощей, 
картофеля и многолетних 
трав на долголетних куль
турных пастбищах. Однако 
этого в большинстве хо
зяйств не произошло. Ни 
одного полива не произведе
но, например, на 70 гекта
рах орошаемых 'земель в 
совхозе имени Ленина Аси- 
новского района. В совхозе 
«Тогурскйй» Колпашевского 
района поливалось всего 90 
гектаров из 220. Ни одной 
капли искусственного дождя 
не упало на орошаемые па
стбища в совхозах «Мали
новский», «Дубровский», «За
веты Ленина» Кожевнмков- 
ского, в «Заре» Первомай
ского районов. В целом по 
области только первый по
лив произведен лишь на 
половине орошаемых земель 
и на одной трети пастбищ. 
Во многих хозяйствах не 
проявляют особого усердия 
к тому, чтобы эффективно 
использовать дождевальные 
установки.

Денег на строительство 
оросительных систем затра
чено немало, государство 
вправе ждать быстрейшего 
возмещения этих средств.

Выступая с Отчетным до
кладом ЦК на XXV съезде 
КПСС, Л. И. Брежнев гово
рил: «Передовые хозяйства 
выращивают на орошаемых 
землях урожаи в три-че
тыре раза большие, чем на 
богарных. Используя их 
опыт, подготовив кадры, на
до добиваться таких же /ре
зультатов повсеместно».

В нашей области также 
есть положительный опыт. 
Так, в прошлое засушливое 
лето в совхозе имени X X II 
съезда КПСС Зырянского 
района на 40 орошаемых 
гектарах получено по 25,5 
центнера пшеницы. Но в це
лом коэффициент использо
вания капитальных вложе
ний на поливных землях 
остается низким, что было 
отмечено недавно на .бюро 
областного комитета КПСС.

Объединение «Томич» — 
самое крупное овощеводче
ское хозяйство. Однако и 
здесь из общей балансовой 
стоимости введенных в экс
плуатацию орошаемых зе
мель (2 миллиона рублей) 
окуплено продукцией лишь 
S60 тысяч. Срок полной оку
паемости затрат в два раза 
превышает проектный. Низ

ка урожайность культур, а 
себестоимость центнера ово
щей на поливе всего на 15 
копеек меньше, чем на бо
гарных землях. Наряду с 
другими причинами это 
также следствие того, что в 
прошлом году 113 гектаров 
из 825, занятых под овощи, 
не поливались из-за неис
правности оросительной се
ти. А это, в свою очередь, 
свидетельствует о недоста
точной готовности кадров 
механизаторов для обслу
живания насосных станций 
и операторов дождевальных 
машин.

Проблема кадров — одна 
из главных. И не только 
для объединения «Томич», 
где нет ни одного специали- 
ета-мелиоратора со средним 
специальным и высшим об
разованием. На 27 хозяйств 
области, где есть орошаемые 
земли, приходится всего два 
епециалиста-мелиоратора (в 
совхозах «Комсомолец» и 
«Родина») и один опытный 
бригадир на поливе (совхоз 
«Батуринский»),

Кроме того, для обслужи
вания оросительных систем 
в области должно быть ор
ганизовано свыше 40 звень
ев, их же меньше 30, при
чем большинство укомплек
товано людьми случайными, 
«сезонными». А ведь эти 
люди призваны не только 
летом «давать воду», но и 
ремонтировать станции и ус
тановки зимой с помощью 
коллективов объединения 
Сельхозтехника, управления 
осушительно - оросительных 
систем. В результате не
умелой эксплуатации полив
ной техники она часто вы
ходит из строя. Примеры 
этого можно найти во мно
гих хозяйствах, особенно в 
совхозах «Малиновский» -и 
«Дубровский» Кожсвников- 
ского района. Нередко из-за 
безответственного отношения 
преждевременно приходят в 
негодность трубоводы стои
мостью в десятки тысяч 
рублей. Пора строго спраши
вать за такую бесхозяйст
венность.

Отдел кадров областного 
управления сельского хозяй
ства должен принять дейст
венные меры к укомплекто
ванию совхозов и колхозов 
специалистами, всерьез за
няться их подготовкой, уче
бой.

Группе мелиорации управ
ления сельского хозяйства, 
отделу мелиорации и водно
го хозяйства облисполкома 
необходимо также повысить 
ответственность за составле
ние графиков поливов и 
контроль за их выполнени
ем. Не определяется в хо
зяйствах влажность почвы 
на орошаемых полях, не ре
гистрируется количество 
осадков, в результате труд
но определить сроки и нор
мы полива. Нет четкой си
стемы в оплате труда рабо
чих и служащих, обслужи
вающих мелиорированные 
земли, не вводятся и не ос
ваиваются на орошаемых 
овощных и картофельных 
плантациях севообороты, что 
нередко приводит к заболе
ванию растений, которые 
можно ликвидировать при 
чередовании культур. Бесси
стемно вносятся минераль
ные и органические удобре
ния.

Руководители хозяйств, 
партийные организации сов
хозов и колхозов должны 
энергичнее решать вопро
сы эффективной отдачи ка
питальных вложений на ме
лиорацию. Это дело государ
ственной важности, и вы
полнять его нужно по-госу
дарственному, по-партийно
му, как того требуют реше
ния июльского Пленума 
ЦК КПСС.

Боевая . программа дня
На совещании в обкоме КПСС рассмотрены итоги июль

ского Пленума ЦК КПСС и неотложные задачи партий
ных, советских, сельскохозяйственных органов по прове
дению комплекса летних

В обкоме КПСС состоялось совеща
ние, в котором приняли участие чА-еиы 
и кандидаты в члены бюро обкома 
партии, заведующие отделами обкома, 
первые секретари горкомов и райкомов 
КПСС, председатели райгорисполкомов, 
руководители областных сельскохозяй
ственных органов, работники печати, 
телевидения и радио.

Рассматривались итоги июльского 
Пленума ЦК КПСС и неотложные за
дачи партийных, советских, сельскохо
зяйственных органов по проведению 
комплекса летних сельскохозяйствен
ных работ. Были заслушаны сообщения 
первого секретаря Асиновского горкома 
КПСС А. Д. Кодтыкоэа, первого секре
таря Зырянского райкома КПСС В. И, 
Певнева, первого секретаря Кривошекн- 
ского райкома КПСС Н. Ф. Филатова.

На совещании выступил член ЦК 
КПСС, первый секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.

Отмечалось, что вся организаторская 
и политическая работа партийных ор-

сельскохозяйственных работ

гэнизаций, хозяйственных органов дол
жна быть направлена »а выполнение 
указаний Генерального ’ секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Брежнева, вы
сказанных им в докладе на июльском 
Пленуме ЦК КПСС, постановления Пле
нума ЦК КПСС «О дальнейшем разви
тии сельского хозяйства СССР». В на
стоящее время чрезвычайно важно во
время и всесторонне подготовить мате
риально-техническую базу, обеспечить 

, организованное проведение уборки вы
ращенного урожая. Богатые возможно
сти летнего сезоИа- следует сполна ис
пользовать Для увеличения производст
ва продукции животноводства. Важней
шая задача — создать надежные запа
сы кормов высокого, качества на. пред
стоящую зимовку.

В эти дни, отмечалось на совещании, 
■все средства партийной пропаганды и 
агитации должны быть направлены на 
разъяснение решений июльского Пле
нума ЦК КПСС, мобилизацию трудя
щихся на практическое осуществление 
аграрной политики партии.

Вчера экипаж выпол
нял работы по разгрузке 
корабля «Прогресс-2». 
Большая часть грузов пе
ренесена на станцию. Од
новременно продолжает
ся подготовка топливных 
баков станции к доза
правке.

Программой сегодняш
него рабочего дня| преду
смотрено комплексное об
следование обоих членов 
экипажа с дозированны
ми физическими нагруз
ками на велоэргометре. 
Эксперимент выполняет
ся с целью определения 
и прогнозирования состо
яния и работоспособности 
сердечно-сосудистой си
стемы космонавтов. Реги
страция показателей осу
ществляется аппаратурой 
«Полином-2М», «Реограф» 
и «Бета». Во второй поло
вике дня запланировано 
проведение ряда' других 
медицинских исследова
ний и экспериментов.

По данным телеметри
ческой информации и 
докладам экипажа, борто-. 
вые системы орбитально
го комплекса функцио
нируют нормально. Па
раметры .микроклимата в 
помещениях станции со
ставляют: температура — 
20 градусов Цельсия, дав
ление — 780 миллиметров 
ртутного столба.

Самочувствие товари
щей Коваленка и Изан- 
ченкона хорошее.

В  С О Р Е В Н У Ю Щ И Х С Я  К О Л Л Е К Т И В А Х

„Н е у ж е л и  м ы  
х у ж е  д р у г и х ? "

Ранним июньским утром 
собрались как-то доярки 
первой бригады совхоза 
«Филимонойский» на дойку. 
Пока ждали машину, разго
ворились о том, что вот сей
час у них 'все вроде хорошо, 
как никогда: и коровы доб
рые, и корма замечательные 
— густые, нежные, сочные, 
и с водопоем все в порядке. 
А вот... Ильинская бригада 
(этого же совхоза) как шла 
впереди по надоям молока, 
так и продолжает идти.

И действительно: бригада
дойного гурта Ильинского 
отделения, где бригадиром 
Мария Михайловна Ар
сентьева, всю зиму надаи
вала молока столько, сколь
ко две бригады Филимонов- 
ского отделения, где коров 
больше в два раза, чем у 
ильинцев. В .марте ильинцы 
набрали такой высокий темп, 
что и сами говорили: больше 
одиннадцати килограммов 
от коровы им уже не надб
ить даже и летом на свежих 
кормах и с подкормками. 
Это они считали пределом 
своих возможностей. Но, 
оказывается, и сами точно 
не знали этих возможно
стей.:.

А Филимоновская бригада, 
где бригадиром Зоя Евдоки
мовна Василенко, весной 
надаивала в среднем от ко
ровы только по 7 — 8 кило
граммов молока. А вторая 
бригада — и того меньше...

— До каких же. пор мы 
будем в хвосте плестись? — 
не выдержала наконец и в 
сердцах выкрикнула Зоя

Евдокимовна,— чем мы ху
же ильинцев?

— Ничего мы не хуже! — 
раздались голоса доярок 
Зои Семеновны Трофимовой 
и Зои Григорьевны Ивано
вой.—Да если мы возьмемся 

■как следует...
— Вот и давайте так рабо

тать, чтобы не только до
гнать их, но и обогнать! — 
заключила бригадир. — 
Главное в нашем деле — 
продаивать как следует 
каждую корову, а остальное 
уже за пастухами.

На том и решили.
И прямо на глазах надои 

начали расти не по дням, а 
по часам.

Разговор этот произошел 
в начале июня, когда за 
прошлый день бригада на
доила всего по десять кило
граммов молока от коровы, 
в то время, как ильинцы 
давно уже преодолели один
надцатикилограммовый ру
беж. И вот сводки по надо
ям молока первой бригады 
стали всех удивлять: 10 ию
ня они уже надоили столько 
же, сколько доили ильинцы, 
а 12-ео —обогнали ильинцев 
на 600 граммов. Надои все 
продолжали расти: 16 июня 
они уже составили по 13 ки
лограммов, 19 — по 14,2 ки
лограмма! Это с десяти-то 
килограммов за декаду 
прыгнули вон куда.

Но не дремали и ильин- 
ские животноводы. Правда, 
хватились они только тогда, 
когда филимоновцы их обо
гнали. Когда управляющая 
отделением Елена Андреев
на Емельянова во время ве
черней дойки сказала дояр
кам, что первая бригада фи- 
лимоновцев вышла на первое

место по совхозу, то ильин- 
ские доярки не поверили ей. 
Тогда Елена Андреевна по
казала дояркам «лично ди
ректорский» экземпляр сов
хозной сводки за 12 июня.

Всполошились и ильинцы, 
особенно Ольга Кузьминич
на Емельянова и Екатерина 
Кузьминична Исаева. Но им 
пришлось сознаться, что на 
какое-то время они успокои
лись на достигнутых успе
хах. А соревнование — та
кое дело: чуть только сба
вил темпы, глядишь — тебя 
и обошли „

С этого дня и по Ильин
ской бр71гаде стали возра
стать надои: 16 июня они 
уже доили по 12,7 а 19-го — 

,по 13,7 килограммов молока 
от каждой коровы. Успехи 
налицо, можно сказать, за
мечательные, но... все равно 
на целый килограмм ниже, 
чем в бригаде Зои Василен
ко.

И сейчас еще ильинцы не 
могут догнать первую брига
ду Филимоновского отделе
ния по надоям — вот что 
значит хотя на какое-то вре
мя ■ «забыться».

Глядя на бурные успехи 
этих двух бригад, и вторая 
Филимоновская бригада под
тянулась: еще 6 июня здесь 
доили только по 7 килограм
мов, а сейчас уже по 11. За 
каких-то двадцать дней под
няли надой молока на 4 ки
лограмма.

В настоящее в*ремя по сов
хозу надаивают почти по 13 
килограммов молока в сред
нем от каждой! коровы, сов- 

’ хоз упорно удерживает сре
ди хозяйств Асиновского 
района первое место. Вот

пример действенности со
ревнования.

Но вместе с положитель
ными сторонами хотелось бы 
отметить то, что, на мой 
взгляд, все еще мешает ра
боте, особенно Ильинскому 
отделению. Во-первых, в 
Ильинке телефон работает 
от случая к случаю. Поэто
му не всегда .ильинцы могут 
оперативно узнать, как ра
ботают другие бригады сов
хоза. Во-вторых, почти весь 
июнь, да и сейчас. молчит 
сетевое радио. А ведь по ра
дио можно бы услышать 
итоги работы ферм по всему 
району.... В третьих, не ба
лует своим вниманием жи
вотноводов непосредствен
ный организатор социали
стического соревнования '— 
председатель рабочего ко
митета совхоза Д. А. Рома
нов. Сам он здесь редкий 
гость и даже не добился, 
чтобы хоть совхозную свод
ку доставляли щ отделение 
через день. А почта доходит 
до ильинцев только на вто
рой, а то и на третий день. 
Зачастую не хватает газет, а 
то и журналов.

Ильинцы живут, можно 
сказать, на отшибе, но тру
дятся они замечательно, по
этому им нужно повы
шенное внимание. Вполне 
возможно, что это повышен
ное внимание и явится тем 
стимулом, который поможет 
им если не обогнать, то хо
тя бы догнать бригаду Зои 
Василенко. От этого выигра
ет наше общее дело.

Г. ОГНЕВСКИЙ, 
агроном Ильинского от
деления совхоза «Фили- 
моновский», наш нешт.

корр.
Асиновский район.

С  п о з и ц и и В Ы С О К О Й  Т Р Е Б О В А Т Е Л Ь Н О С Т И
14 июля состоялся пленум 

ВЦСПС, который обсудил 
задачи профессиональных 
союзов, вытекающие из ре
шений июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС, доклада 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре« 
жнева «О дальнейшем раз
витии сельского хозяйства 
СССР».

Перед собравшимися с 
докладом выступил пред
седатель ВЦСПС А. И. Ши
баев. Профсоюзы нашей 
страны, сказал он, целиком 
и полностью одобряют реше
ния июльского Пленума ЦК 
КПСС и принимают’ их к

неуклонному руководству и 
исполнению. Эти решения 
должны быть положены в 
основу всей организатор
ской и -воспитательной ра
боты профсоюзов, направ
ленной- на дальнейшее раз
витие политической и тру
довой активности масс в 
осуществлении задач подъе
ма сельского хозяйства в на
шей стране, социального и 
культурного развития совет
ской деревни.

В докладе и выступлениях 
была взыскательно проана
лизирована работа профсо
юзных организаций по по
вышению уровня социали

стического соревнования, 
пропаганды и внедрения пе
редового опыта. С позиций 
высокой требовательности 
рассмотрены вопросы, свя
занные с деятельностью 
профсоюзных комитетов 
различных отраслей народ
ного хозяйства, намечены 
пути устранения имеющих
ся недостатков.

Обстоятельно обсуждены 
вопросы повышения роля 
■профсоюзов в мобилизации 
трудящихся на оеуществле-, 
ние комплексной програм
мы преобразования сельско
го хозяйства Нечернозем
ной зоны РСФСР, дальней

шего подъема в районах 
Сибири и Дальнего Востока. 
Особое внимание обращено 
на участие профсоюзных ор
ганизаций в уборке урожая 
нынешнего года.

Участники пленума под
робно остановились на про
блемах усиления производ
ственно-массовой и эконо
мической деятельности
профсоюзов, направленной 
на выполнение и перевы
полнение заданий десятой 
пятилетки, всемерное повы
шение эффективности и ка
чества ра:5оты. Важные на
правления — борьба за эко
номию и бережливость,

улучшение использования 
рабочего времени, забота об 
условиях и охране труда. 
Профсоюзные организации 
должны шире привлекать 
рабочих, колхозников и спе
циалистов к участию в уп
равлении производством, к 
разработке планов и зада
ний. Подчеркивалась необ
ходимость повышения роли 
профсоюзов в решении за
дач переустройства села, 
улучшения жилищных и 
бытовых условий сельских 
тружеников и -закрепления 
кадров в колхозах и совхо
зах.

В принятом на пленуме 
ВЦСПС постановлении под
черкивается, что советские 
профсоюзы конкретными де
лами ответят на решения 
июльского Пленума ЦК 
КПСС, внесут достойный 
вклад в успешное выполне
ние долговременной про
граммы развития сельского 
хозяйства страны.

В работе пленума принял 
участие первый заместитель 
заведующего .Отделом орга
низационно-партийной рабо
ты ЦК КПСС Н. А. Петро
виче в.

(ТАСС).

Н А Ш  С О В Р Е М Е Н Н И К

О  р  и  г  а. д Ш р
К  о  г* ы пг И ы

пока нерешенный. Труднос
тей много, много и хлопот у 
бригадира, который делает 
все, чтобы его коллектив 
был в числе лучших. Глав
ное — создать ту деловую 
обстановку, без которой 
немыслимы ни выполнение 
плана, ни честные, товари
щеские отношения между 
людьми. И тут руководи
тель должен быть и психо
логом, и педагогом.

Василий Митрофанович до
волен работой коллектива. 
Показатель — твердо и долго 
удерживаемое первое место 
в социалистическом соревно
вании бригад треста Спец» 
строймеханизация. А как от
носится к своему вожаку 
коллектив ?
. — С ним мы работаем с 

удовольствием, — едннодуш. 
ное мнение.

Вот краткая биография 
бригады. Участвовала в 
строительстве всех троллей
бусных линий Томска. На 
Каштаке бригада появилась 
в  самом начале большой 
стройки и с тех пор проло
жила более пяти километров 
подземных коммуникаций. А  
ведь параллельно вела рабо
ты на многих других объек
тах города!

Успехи коллектива — это 
успехи и бригадира. Орден 
«Знак Почета» за досрочное 
выполнение восьмой пяти
летки и орден Октябрьской 
Революции — за девятую — 
этими высокими наградами 
отмечен его труд.

— Ко Дню строителя сде
лаем план трех лет пятилет
ки, — говорит Василий Мит
рофанович. — Это несмот
ря на трудности, которыми 
нынешний год для Спец
строя-1 излишне богат...

Что ж, ему .можно верить. 
Ведь он, как никто другой, 
знает возможности коллек
тива, знает цену своему сло
ву.

А. КУЧКИН.
Фото автора.

С о о б щ а е т  р а б к о р о в с к и й  п о с т

З А Т О Р Ы  Н А  П У Т И  

О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В
Помнится, в канун ны

нешнего года во время при
нятия обязательств разгоре
лись споры. Многих насто- 

.ражизало невиданное для 
лесопункта задание. по от
грузке хлыстов в турнике
тах. Поговорили, посомне
вались, но все-таки решили: 
будет 150 тысяч кубометров.

Зимой все шло более или 
менее успешно. Создали ук
рупненную бригаду, куда 
вошли три звена: мое, Ива
на Карасева и Валерия Цу- 
гуя, которого назначили 
бригадиром. Правда, в пол
ном смысле единого коллек
тива не получилось, так как 
результаты погрузки учиты
ваются по каждому звену, 
да и оплата соответственно 
врозь. Но все же отгрузка 
шла круглосуточно.

В мае-июне все наши до
стижения пошли насмарку.
Мы часто простаивали. В 
особенности страдала третья 
смена. Так что пришлось не
давно Ивану ■ Карасеву со 
своим звеном уйти в отпуск.
Но и в две смены работа 
идет неритмично. Например,
29 июня наше звено перевы
полнило задание почти в 
■два раза, а сменщикам не 
удалось этого.

Мы стараемся найти вы
ход из положения. Если нет 
турникетов, укладываем 
хлысты в запас.

Нужно усилить работу ле

сосечных бригад Ягоднин- 
акого и Нибегинского лесо
пунктов, ускорить подвозку 
древесины. Мы — инициа
торы. На нас смотрят все 
лесозаготовители области. 
Значит, надо использовать 
все резервы, чтобы сдержать 
обещание — выполнить де
вятимесячный план ко Дню 
работника леса.

В это полугодие нам надо 
отгрузить 93 тысячи кубо
метров леса. Очень напря
женная задача. Выполнить 
ее можно при условии более 
стабильной подачи плат
форм с Асиновского ЛПК. 
Мы обращаемся к асинов» 
дам: проявите рабочую
солидарность, ускорьте обо
рот хльгетовозоз, В свою 
очередь обязуемся наладить 
бесперебойный лесовозный 
конбейер Ягодное — Асино.

Г. Т О РТ, 
крановщик нижнего ме
ханизированного склада 
Ягоднинского лесопунк

та Белоярского ЛПК.

Что нужно, чтобы стать 
хорошим бригадиром? Нуж
но м н о г о е :  и опыт, и отлич
ное знание своего дела, и 
уважение товарищей. А' для 
этого нужны лучшие дело
вые и человеческие каче
ства. Ведь не зря же, если 
заходит речь о какой-нибудь 
бригаде, ее называют по 
фамилии бригадира. На
пример, бригада Копытина.

- Василий Митрофанович 
свое призвание нашел не 
сразу. Работал на электро
техническом заводе токарем. 
Друзья пригласили на строй
ку. Оказалось — как раз по 
характеру. Через г-од полу
чил бригаду.

Было это одиннадцать лет 
назад, и с тех пор Копытин 
не мыслит себя без своего 
коллектива, без трубоуклад
чика, экскаваторов, тяжелых 
бульдозеров, без всего того, 
что называется специализи
рованной бригадой. А специ
ализация заключается в том, 
что кладут трубы больших 
диаметроз, строят дороги 31 
покрывают их асфальтом. 
Впрочем, о деятельности уп
равления Спецстрой-1 треста 
Спецстроймеханизация из
вестно много.

Рабочие любят своего 
бригадира, но и требования 
к нему предъявляют соот
ветственно повышенные. 
Ведь Василий Митрофано
вич, кроме прочего, еще и 
член бюро Кировского рай
кома КПСС, и член партко
ма треста. Он и сам прекрас
но осознает ту меру ответст
венности, которая лежит на 
нем. Приходится жертво
вать и отдыхом, чтобы 
добиться своевременного под
воза материалов или выде
ления дополнительной тех
ники. Иногда.» Сколько бы
ло этих «иногда» за один
надцать лет, сказать никто 
не сможет. В этом напря
женном ритме работы на 
место одного решенного воп
роса сразу же встает другой,
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С И Л А  П Е Ч А Т И  В
К Р А С Н О Е  З Н А М Я 1C июля 1978 года

П А Р Т И Й Н О М  Р У К О В О Д С Т В Е
Е. ЛИГАЧЕВ,

первый секретарь Томского 
обкома партии

Постановление Централь
ного Комитета партии «О 
руководстве Томского обко
ма КПСС средствами массо
вой информации и пропа
ганды», принятое немногим 
более года назад, явилось 
важным событием в жизни 
областной партийной органи- 
зации. В этом документе по
ложительно отмечена работа 
областного, городских и рай
онных комитетов партии по 
руководству печатью, теле
видением и радио, усилению 
их роли в пропаганде и ор
ганизации выполнения ре
шений XXV съезда партии. 
Вместе с. тем вскрыты недо
статки, определены четкие 
установки и рекомендации 
по дальнейшему совершен
ствованию политического 
руководства прессой, повы
шению роли средств массо
вой информации и пропа
ганды в деятельности обла
стной партийной организа
ции. Партийный актив, ра
ботники газет, радио и теле
видения, коммунисты обла
сти с большим интересом и 
одобрением встретили поста
новление Центрального Ко
митета партии. В нем мы 
видим одно из проявлений 
постоянной заботы и внима
ния ЦК КПСС к местным 
партийным организациям, 
действенную помощь в на
шей практической работе. 
Все это придает новые силы, 
побуждает и обязывает ве
сти дело воспитания, хозяй
ствования энергично и высо- 
иорезультативно, *в полную 
меру использовать воздейст
вие прессы на развитие эко
номию!, науки и культуры, 
на всю общественную жизнь.

Задачи по выполнению 
постановления ЦК КПСС 
рассматривались на пленуме 
обкома партии, а также на 
пленумах городских и рай
онных комитетов КПСС, со
браниях коммунистов. Прак
тическое осуществление вы
работанных мер позволяет 
поднять уровень партийного 
руководства средствам71 мас
совой информации, улуч
шить содержание газет, пе
редач радио и телевидения. 

Ныне вся деятельность об
ластной партийной организа
ции проходит под глубоким 
(воздействием решений XXV 
съезда партии, Пленумов 
ЦК КПСС. С полной ответ
ственностью восприняли 
коммунисты, все трудящие
ся области решения декабрь
ского (1977 г.) Пленума ЦК 
КПСС, советы и указания 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верхозного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева в период его поездки в 
районы Сибири и Дальнего 
Востока.

Сегодня трудно, да и прак
тически невозможно, пред
ставить нашу жизнь, нашу 
работу без опоры на прессу. 
Без газет и других идеологи
ческих средств, говоря сло
вами В . . И. Ленина, нет 
серьезно поставленной про
паганды и агитации, нет 
серьезного партийного влия
ния на людей. Закономерно, 
что решение все более мас
штабных и сложных задач 
хозяйственного и культурно
го строительства сопровож
дается повышением эффек
тивности средств массовой 
информации и пропаганды. 
Свободное и широкое уча
стие масс в работе печати, 
телевидения и радио, как 
одно из проявлений демо
кратизма нашего общества, 
закреплено в Конституции 
СССР.

Внимание прессы все 
больше сосредоточивается 
на ключевых проблемах 
экономики области, освоения 
природных богатств, воспи
тания людей. Ведущее место 
на газетных полосах, в теле
визионных и радиопередачах 
занимает пропаганда идей 
и выводов XXV съезда 
КПСС, организация трудя
щихся на выполнение пла
нов коммунистического
строительства.

Газеты, телевидение и ра
дио ведут рассказ о людях, 
которые проявляют высокую 
сознательность, дисциплини
рованность, трудятся усерд
но, на совесть. Много внима
ния уделяется критическому, 
анализу достигнутых резуль
татов 71 всего того, что меша
ет движению вперед. Орга
ны массовой информации, 
цшроко освещая социалисти
ческое соревнование, настой
чиво пропагандируют и рас
пространяют почины передо
вых коллект71вов. страны и 
местных организаций. В ча
стности, OH71 активно соде?1- 
ствуют движению за приня
тие и выполнение встречных 
планов и договоров о содру
жестве коллект71вов смеж
ных производств, разработке 
71 внедрению автоматизиро
ванных систем управления 
хозяйством, технологически
ми процессами и научными 
экспериментами. Последова
тельно ведется линия на 
внедрение бригадного под
ряда, вахтового метода, ост
рой критике подвергаются 
факты бесхозяйственности, 
потер?! рабочего времени, 
нарушений дисциплины
труда и правил социалисти
ческого общежития. ■

В прессе широко отра
жается дв71жение за выпуск 
продукции в первом кварта
ле не менее 26 процентов 
годового производства (этот 
период года самый благо

приятный по обеспеченности 
предприятий трудовыми .ре- 
сурсам?! 71 транспортом). В 
газетах ежемесячно публи
куются специальные страни
цы, где рассказывается о 
соревновашш работников 
промышленности, строи
тельства, сельского хозяйст
ва, сферы обслуживания. 
Выполнёние планов ti обя
зательств берется под конт
роль общественности. Прак
тика показывает, что конт
роль самих трудящихся мо- 
бил71зующе действует на 
коллективы, побуждает их 
трудиться с большей отда
чей.

Мы с удовлетворением от
мечаем, что реальные дости
жения тружеников области 
неотделимы от организатор
ской 71 агитационно-пропа
гандистской деятельности 
журналистов, органов массо
вой информации. ■ Однако, 
как справедливо указывает 
Центральный Комитет, еще 
не все партийные комитеты 
области в полной мере ис- 
пользуют общественную си
лу печати, телевидения 71 
радио для мобилизаци?! тру
дящихся на выполнение ре
шений X X V  съезда КПСС и 
заданий десятой пятилетки. 
Недостаточно высока эффек
тивность работы прессы по 
внедрению в практику до
стижений науки и техники, 
по распространению передо
вых трудовых починов. В 
некоторых газетах призыв к 
интенсификации производ
ства, повышению эффектив
ности и, качества нередко 
еще остается голой фразой. 
Из публтпеуемых материалов 
порой не видно, 713 чего 
складываются эти понятия, 
от чего и от кого они зави
сят. Не всегда содержатель
но освещаются вопросы пар
тийной жизни. К устране- 
H717Q этих и некоторых дру
гих недостатков партштные 
комитеты подходят со всей 
ответственностью.

Мы стремимся, как учит 
Центральный Комитет
КПСС, к тому, чтобы пе
чать, телевиден71е, радио бо
лее активно влияли на фор
мирование у трудящихся 
области марксистско-ленин
ского мировоззрения, комму
нистического отношения к 
труду, высокой нравственно
сти, ярко показывали пре
имущества советского образа 
жизни, решительно разобла
чали происки 
пропаганды, 
отуплениями от норм 
мунистической морали.

Центральный Ко.\штет в 
своем постановлен™! обязал 
обком, горкомы и райкомы 
партии в соответствш! с ука
заниями X X V  съезда КПСС 
осуществить меры по даль
нейшему совершенствованшо 
системы политического ру
ководства средствами массо
вой зшфор.маци71 и пропа
ганды, по повышению их 
71дейного уровня 71 действен
ности. Речь тадет о том, что
бы руководство каждым пе
чатным органом поднять до 
уровня политического руко
водства и тем самым повы
сить роль 71 ответственность 
прессы за пропаганду и реа- 
Л71зацию ПОЛИТ71К?! партии, 
за решение конкретных со
циально-экономических и 
идейно-воспитательных за
дач.

Особое место в системе 
руководства занимает работа 
с журналистскими кадрами. 
Обком, горкомы и райкомы 
партии постоянно держат в 
поле зрения вопросы подбо
ра 71 воспитания кадров пе
чати, повышения их ?1 дейяо- 
го и профессионального 
уровня. Эту работу ведем на 
основе постановления ЦК 
КПСС «О мерах по улучше
нию ПОДГОТОЗК71 и перепод
готовки журналистских кад
ров». Журналистский корпус 
области сегодня насчитывает 
почти 300 человек. Большин
ство из них — это идейно 
зрелые, хорошо знающие 
свое дело, ответственные лю
ди. Труд двадцати из них 
отмечен орденами и медаля
ми Советского Союза, четве
ро удостоены премии Союза 
журналистов СССР. Восемь 
журналистов получили по
четные звания «Заслужен
ный рабопшк культуры 
РСФСР». 52 процента жур
налистов — члены КПСС, 45 
процентов — комсомольцы. 
75 процентов от числа всех 
журналистов имеют высшее 
и незаконченное высшее об
разование, 38 челозек учатся 
заочно в вузах и парт?1 йных 
школах.

Обком партии разработал 
и осуществляет план повы- 
шен71я 71дейно-теоретическо- 
го и профессионального 
уровня журналистов. Поми
мо заочной учебы в вузах, 
подавляющее большинство 
их охвачено учебой в систе
ме полит71ческого просвеще- 
Н71Я. Журналисты област
ных, районных и многоти
ражных газет проходят под
готовку на межобластных и 
областных курсах повыше-' 
ния квалификации партий
ных и советских работников. 
Обком КПСС, областная 
журналистская. организац71Я 
систематически проводят се
минары, стажировку работ
ников районных газет 71 ра
дио. Журналисты области 
бывают — и довольно регу
лярно — на творческих се
минарах, проводимых в Мо
скве и в других городах 
страны. Для многотиражных 
тгазет областного центра при

Томском горкоме КПСС ор
ганизован методический се- 
М7!нар. В Томском государ
ственном ун71верситете два 
года назад открыто отделе
ние журналистики.

В работе с журналистами 
обком КПСС особо выделяет 
редакторов. Известно, как?1 е 
высокие требования к этой 
категории работников предъ
являл В. И. Ленин. Через 
редактора партийный ком?1- 
тет провоД71т Л71НИЮ партии 
в газете. И это лучше всего 
достигается, когда редактор 
входит в состав комитета, 
его бюро. Редакторы район-, 
ных газет -у нас избраны в 
бюро райкомов и горкомов 
КПСС, более полов?1 ны ре
дакторов многотиражек — в 
партийные комитеты пер
вичных парторганизаций. С 
ред акторами провод ят сем 71- 
нары, совещания, налажено 
их систематическое инфор
мирование. И это вполне оп
равданно: редактор должен 
знать глубже, уметь больше. 
Его искусство состоит в том, 
чтобы полученные знания, 
указания, информацию под
чинять делу улучшен71Я со
держания газеты.

Там, . где ?1 шщиативный 
редактор, там, как прав?1 ло, 
содержательная, интересная 
газета. Такой редактор уме
ет подобрать .‘коллектив, 
сплотить его 71 нацелить на 
самое важное, самое глав
ное. Вот один лишь пример. 
Есть у нас газета «На строй
ках Томска». Сколько ни за
нимались ею партийные ко
митеты, "“а газета оставалась 
слабой. Все упиралось в ре
дактора. Наконец был вы- 
двинут на должность редак
тора опытный журнал71ст, 
коммунист. Партийный ко
митет управления строитель
ства помог ему, поддержал 
в работе, ?1 газета стро71те- 
лей, как говорится, обрела 
второе дыхание, своим?! 
принципиальными, дейст- 
венным?! выступлен71ями за
воевала уважение в трудо
вых коллективах.

В партийных организа
циях обласш сложилась об
становка уважен?1 я и дове
рия к органам прессы, вы
сокой требовательности к 
ним. Мы создавали эту об
становку в течение длитель
ного времени путем воспита
ния наших кадров, комму
нистов, всех трудящихся в 

отношения 
к печатному слову, к вопро
сам, поднимаемым в прессе. 
Партийные работники хоро
шо знают, leant почетен и в 
то же время нелегок труд 
журналиста. Советский жур
налист — представитель 
сложной общественно-поли
тической професси?!. Он 
должен быть компетентным 
в вопросах партийной и хо
зяйственной политики, пра
вильно ориеншроваться в 
общественной жизни, обла
дать чувством нового. Кто 
ему может и должен в этом 
помочь? Конечно же, пар
тийная организация, пар
тийный комитет.

Практика показывает, что 
эффективность воздействия 
средств массовой информа
ции и пропаганды во сто 
крат возрастает, когда пар
тийные . комитеты руководят 
ими повседневно, конкрет
но, оказывают им помощь и 
поддержку. Так именно и 
поступают миоме партий
ные ком?1 теты области. Они 
определяют основные на
правления работы газет, те
левидения и радиовещания, 
координируют ?1Х деятель
ность, организуют ?1 нформи- 
рован:!е журналистов, доби
ваются .повышен71я действен
ности выступлений.

В наше время в силу все
возрастающих задач комму
нистического строительства 
информирование журналис
тов стало одним из важней
ших методов партийного ру
ководства печатью. Партий
ные комитеты постоянно 
ориентируют работников
прессы, приглашают их на 
пленумы, собрания акт?1 ва, 
заседания бюро. Усилилгюь 
связи отделов редакций с 
соответствующим?! отделами 
обкома, горкомов, райкомов 
партии. В аппарате райко
мов и редакциях газет про
водятся совместные партий
ные собрания, производст
венные совещания. Секрета
ри партийных комитетов 
принимают участце в рабо
те собраний коммунистов 
первичных парторганизаций 
областных и городских и 
районных газет. Все это у 
нас стало нормой. По себе 
знаю: живое общение с ра
ботниками редакций дает 
много интересного и полез
ного. Поэтому стремимся на 
всех уровнях расширять и 
углублять контакты руково
дящих партийных работни
ков с журналистами, исполь
зовать все возможные в 
этом случае формы, в том 
числе совместные команди
ровки, встречи по конкрет
ным вопросам. Это весьма 
действенный способ парт?1 й- 
ного влияния на содержание 
газет, передач радио и теле- 
видетшя.

Так, весной нынешнего го
да намечалось досрочно вве
сти в эксплуатацию нефте
провод Васюган — Раскино. 
На трассе был налажен вы
пуск оперативной газеты 
«Томский нефтяник» на Ва-

сюгане», которая сыграла 
•мобил?13ующую роль в орга
низации социалистического 
соревнования строителей, в 
пропаганде ? 1  внедрении пе
редовых методов труда, 
создании на стройке атмос
феры товарищеской вза?1мо- 
помощи, высоко?! состяза
тельности. Нефтепровод уда
лось пустить к 108-й годов
щине со дня рождения В. И. 
Ленина — на год раньше 
срока, предусмотренного пя
тилетним планом.

Самых добрых слов заслу
живают работники област
ной газеты. Именно через 
свой печатный орган обком 
парт?1 ? 1  начал работу по про
паганде бригадного подряда 
в леспромхозах, а потом в 
других отраслях — в нефте- 
геологии, на транспорте, в 
селтюком хозяйстве, строи
тельстве, Через газету, и 
прежде всего передовые 
статьи, обком КПСС дово
дит до руководящих орга
нов, общественности, всех 
трудящихся свои установ
ки, вытекающие из директив 
партии.

Однако у нас есть еще га
зеты, которые по своему со
держанию, целенаправлен
ности номеров, о с о б е н н о  
первых страниц, не в пол
ной мере отвечают предъяв
ляемым требованиям. В пос
тановке проблем некоторые 
из них ограничиваются го
лыми призывами и общими 
рассуждениями.

Взять хотя бы вопросы 
нравственного воспитан?1 я. 
Тема труда, трудового кол
лектива как основной ячей
ки общества, комплексного 
подхода к воспитанию осве
щается подчас односторонне, 
без глубокого исследования 
всех ее аспектов. Наши лю
ди работают в сложных 
природных УОД0В71ЯХ, реша
ют трудные задачи. Все это 
требует от них полного рас
крытия деловых и мораль
ных качеств. Между тем 
идейно-воспитательный ас
пект трудовой ?! обществен
ной деятельности 7 1 3  поля 
зрен71я прессы нередко вы
падает. Иные газеты робко 
и бессистемно выступают 
против без77равственности, 
пьянства, прогульщиков 71 

бракоделов, нарушителей ди
сциплины. Недостаточно об
общается и пропагандирует
ся взаимосвязанный опыт 
воспитания в семье, школе, 
трудовом коллективе.

Почему так про?1 сходит? 
На этот вопрос можно от
ветить так: если газета не 
нацелена на главные на
правления жизни района и 
деятельности партийной ор
ганизации, если ее страницы 
наполнены разрозненными, 
второстепенными, а то и 
вовсе случайными материа- 

. лами, знач?1т, причину надо 
искать в партийном коми
тете.

Центральный Комитет 
парт?1И неоднократно указы
вал — 71 это отражено в до
кументах, — что бюро пар
тийных комитетов, первые 
секретари райкомов и гор
комов обязаны лично руко
водить своей газетой, повсе
дневно следить за ее содер-
ж.ан?1 ем, н'аправлять ее уси
лия на .решение политиче
ских и хозяйственных за
дач, утверждение комплекс
ного подхода при анализе 
любого явления с учетом 
всей совокупности факторов: 
экономических, социально- 

' политических, нравствен
ных, психологических и дру
гих.

Большинство первых сек
ретарей партийных коми
тетов области глубоко и по
вседневно вникают в содер
жание печатных органов, 
умеют опираться на htix. 
Учатся сами и учат других 
анализу явлений во всем их 
многообразии, в единстве и 
взаимосвязи, как требует 
того марксистская диалек- 
тика. Два. года назад бюро 
обкома партии рассмотрело 
вопрос «О руководстве Кри- 
вошеинского райкома КПСС 
районной газетой «Лен?1 н- 
ски?! путь». Районный коми
тет много внимания уделяет 
своей газете. Он регулярно 
знаком?1 т журналистов с ре- 
шен?1 ями партийных орга
нов, постоянно анализ?1 рует 
деятельность редакционного 
•коллектива, систематически 
рассматривает план, другие 
вопросы редакции, прояв
ляет заботу о действенности 
выступлений газеты, разви
тии в ней критики. Журна
листам созданы нормальные 
условия труда 71 быта. В 
руководстве печатным' орга
ном райком 71с ходит из 
принципа сочетания требо
вательности с повседневной 
помощью, поддержкой
наиболее важных позиций 
газеты. Это правильный 
принцип.

Непосредственно руково
дить газетой — обязанность 
также парткомов предприя
тий, учебных заведений, их 
секретарей. Хорошая прак
тика сложилась на подшип
никовом заводе. Газета это
го предприятия не раз отме
чалась на всесоюзных и 
областных конкурсах * и.

смотрах печати. Успех здесь 
во многом обусловлен вни
мательным отношением к 
печатному органу секретаря 
парткома, директора завода. 
Они видят в заводской газе
те эффективное средство ру
ководства коллективом.

Следует, однако, сказать, 
что мы еще не добились то
го, чтобы руководящие ра
ботники всех партийных 
комитетов с?1 стем этически 
направляли содержание пе

ч атн ы х органов, оказывали
ИМ ПОД^ерЖку В Пр?1НЦ71ПИ-
альных вопросах. В про- « 
шлом имелись факты, когда 
некоторые секретари райко
мов руководство газетой, то 
есть сво71 прямые обязанно
сти, фактически переклады
вали на отделы пропаганды 
и агитации. Это неправиль
но. Конечно, у отдела, про
паганды 71 агитац7П1 райкома 
по отношению к районной 
газете, местному радиове
щанию обязанностей нема
ло. И, пожалуй, самая глав
ная обязанность — это забо
та о повышен?™ идейного и 
профессионального уровня 
журналистов, активности 
рабочих и сельских коррес
пондентов, анализ тематиче
ской направленности газеты, 
выполнения планов, поста
новка в связи с этим вопро
сов перед бюро райкома.

Добиваясь систематическо-. 
го и конкретного руковод
ства печатью , со стороны 
партийных комитетов, обком 
парти?! в то же Бремя пред
остерегает их от ненужной 
регламентации работы ре
дакций, мелочной опеки. Га
зетная работа имеет свою 
специфику. Нбквалиф?1 циро- 
ванное вмешательство спо
собно расстроить слаженные 
действия коллектива, сни- 
З7ггь эффективность его тру
да. Поэтому повседневный 
контроль за деятельностью 
газеты должен строиться на 
основе полного доверия, 
чтобы редакц?1 онный кол- 
лект?ив мог самостоятельно, 
без лишнего вмешательства 
решать поставленные перед 
ним задачи.

А .ведь иногда бывает и 
так: прежде чем подверг
нуть критике в газете того 
71 л и иного работника, да еще 
руководящего, редакция вы
нуждена согласовывать
вопрос с райкомом партии, 
присылать подготовленный 
материал на просмотр, что
бы получить своего рода 
«разрешение» на критику. 
Подобные факты противоре
чат ленивишм принципам 
партийного руководства пе
чатью. Чрезмерная опека, ме
лочные согласования могут 
отучить газету и ее редакто
ра от ответственности, ини
циативы и творческого под
хода к делу. И чтобы этого 
не случилось, партийные ко
митеты призваны следовать 
сложившимся методам руко
водства печатью: системати
чески рассматривать и ана
лизировать деятельность га
зет, телевидения 7 1 радио, 
заслушивать отчеты редак
ций, утверждать их основ
ные направления и темати
ческие планы, обсуждать 
практику руководства орга
нами массовой информации 
и пропаганды.

За период, прошедший 
после X X IV  съезда КПСС, 
бюро и секретариат обкома 
рассмотрели 36 вопросов, 
связанных с усилением ро
ли прессы и партийного ру
ководства ею. Получила 
парт?1 Йную поддержку ини
циатива журналистов по 
проведению рейдов газет, 
телевидения и радио совме
стно с органами народного 
контроля по выявлению и 
использованию резервов на 
каждом рабочем месте, по
вышению эффективности 
хозяйствования. Были рас
смотрены также вопросы 
действенности выступлений 
органов массовой 7-шформа- 

-ции, усиления их роли в де
ле укрепления социалисти
ческой законности, борь
бы с пьянством, в улуч
шении работы с письмами и 
заявлениями трудящихся.

Мы можем сказать, что 
вопросы деятельности печа
ти теперь систематически 
рассматриваются городски
ми и районными комитета
ми партии. Что здесь харак
терно? Прежде всего то, 
что наряду с обсуждением 
отчетов редакций, утверж
дением их планов, организа
цией учебы журналистов в 
поле зрения партийных ко- 
мктетов все чаще оказыва
ются вопросы перспектив
ные, ключевые, которые во 
многом влияют на эффек
тивность печати. Так, Том- 
ский, Верхнекерский, Зы
рянский и другие райкомы 
рассматривали задачи мест
ной печати и радиовещания 
по пропаганде и разъяснению 
решений X X V  съезда КПС<3. 
Кривошеинский, Кожевни- 
ковский, Тегульдетский и 
Шегарский райкомы анали
зировали, содержание газет 
по освещению практики со
циалистического соревнова
ния. Обсуждались также 
вопросы действенности пе
чатных органов, их работа 
с  - письмами трудящихся.

буржуазной 
боролись с от-

ком- духе ленинского

Все это говорит о возрос
шем внимании партийных 
комитетов к средствам мас
совой информации и пропа
ганды. В настоящее время в 
свете треоован?1 я ЦК КПСС 
мы стремимся 'поднять ка
чественную сторону этой ра
боты — организовать испол
нение решений, планов пуб
ликаций, радиопередач, луч
ше скоординировать сред
ства Информации и пропа
ганды, направить ;ix усилия 
на наиболее важные пробле
мы и задачи. Обком, Колпа- 
шевский горком, Кривоше
инский, Тегульдетский, Том
ский и некоторые другие 
райкомы партии ввели в 
практику составление пла
нов выступлений в прессе 
руководящих работников. К 
примеру, по материалам 
X X V  съезда КПСС выс
тупили многие члены бюро 
обкома партии и исполкома 
областного Совета. В тече
ние ряда лет с экономичес
кими обзорами за квартал 
или полугодие выступают, 
заведующие отделами обко
ма партии, руководители об
ластных ведомств. Подобная 
практика складывается и в 
районах. Мы ее настойчиво 
развиваем, так как выступ
ления в печати, по телеви
дению, радио руководящих 
работников, с одной сторо
ны. — это весьма авторитет
ный источник информации 
для населения, способ фор
мирования общественного 
мнения, а с  другой — фор
ма влияния на содержание 
прессы.

На современном этапе 
коммунистического строи
тельства один из важней
ших принципов ПарТИ71НОГО 
руководства печатью, теле
видением 71 радио — забота 
партийных организащш о 
повышении ?! х  действенно
сти. Практика показывает, 
что с71стематтгческая под
держка партийных ком?1 те- 
тов позволяет редакциям 
успешно выполнять свои 
функции. И, напротив, там, 
где газета не получает дол- 
жно?! поддержки, там она, 
как правило, утрачивает 
вкус к постановке острых, 
назревших проблем, ее выс
тупления становятся описа- 
тельнымт! ?! малодействен
ными. Не случайно в поста
новлении «О руководстве 
Томского обкома КПСС 
средствами массовой ин
формации и пропаганды» 
ЦК КПСС обратил внимание 
на то, что партийные коми
теты должны оказывать все
стороннюю поддержку прин
ципиальным выступлениям 
печати, воспитывать у кад
ров умение правильно вос
принимать критику ? 1  делать 
713 нее необходимые выводы.

Нам есть у кого уч?1ться. 
Замечательные образцы 
поддержки печати оставил 
В. И. Ленин. Он-учил членов 
правительства, партийных, 
государственных работников 
тому, как надо опираться на 
печать, решать через нее 
важные государственные за- 
дач?1 . Поучительный пример 
партшгной заботы об авто
ритете ? 1 действенности пе
чатного слова мы находим в 
книгах товарища Л. И. Бре
жнева «Малая земля» и 
«Возрождение»! Эта забота 
проявлялась в уважитель
ном отношении к журналис
там,. в умении правильно и х  
сориентировать, своевремен
но оказать партийную под
держку печатному органу — 
могучему орудию воодушев
ления и вошшташад люде?!. 
В «Возрождении» приводит
ся такой факт. В  ..самый от
ветственный период, когда 

. слово «Запорожстрой» стано
вилось паролем боевой ра
боты, обком партии поставил 
на бюро отчет редакции за- 
порожстроевской многоти
ражки «Строитель». В реше
нии бюро было записано: 
«Партком недооценивает ог
ромной организующе?! роли 
газеты в усилен?™ ?1 деоло- 
гической работы с массами, 
не ?1 спользует ее как трибу
ну...». В воспом?1 наниях при
водится немало ? 1 других яр
ких фактов, которые пока
зывают, что пр? 1 партийной 
помощи и поддержке печать 
была ? 1 остается самым ост
рым и самым действенным 
оружием парт?™ в воспита
нии и мобилизации совет
ских люде?1 , преодолен?™ 
трудносте?! и  недостатков.

Забота о действенности пе
чати всегда была и  остает
ся в центре внимания на
шей парт?™ 71 ее Централь
ного Комитета. На X X V  
съезде КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев отмечал, что есть 
такие -работники, которые с 
удовольствием воспришша- 
ют хвалу в свой адрес, но 
не умеют прислушиваться к 
критике л делать из нее 
правильные выводы. Пар
тийным комтггетам необхо
димо поправлять тех, кто 
пытается отмахнуться от 
деловой критики, равноду
шно относится к постановке 
в печат?! важных проблем, к 
публикуемым в ней письмам 
трудящихся.

Обком партии остро и опе
ративно реагирует на факты 
невнимательного отношения 
к критике в печати. Мы ста
раемся замечать все наибо
лее важные выступления га
зет, принимаем по .ним .ре

шен ?i я и публикуем их. Кр?1- 
т?1 ку в печати обком партии 
рассматривает как состав
ную, притом весьма сущест
венную часть разв?1 тия кри
тики и самокритики в об
ластной партийно?! органи- 
эаци?1 . Вместе с тем уровень 
крит1 1 ки в орган?1 зации в 
решающей степени предоп
ределяет, по нашему мне- 
нттю, характер отношения к 
печатномгу слову. Все это 
связано воедино. Формиро
ванию у кадров правильного 
отношения к кртггическому 
слову в печат?! хорошо по
могает пример партийного 
ком?1тета. Критические мате
риалы по наше?! области, ко
торые помещаются в цен
тральной печати, перепеча
тываются в областной газе
те. Обком КПСС принимает 
по ним решения, которые 
также публикуются в газете. 
Партийные комитеты об
суждают не только кр?1 тиче- 
ск?1 е материалы, но ? 1 публи
кации, связанные с пропа
гандой передового опыта, 
инициативы и новаторства 
рабочих, тружеников сель
ского хозяйства, интелли
генции.

Эффективность прессы во' 
многом определяется коли
чеством и качеством ее ав
торского актива из числа 
рабочих, колхозников, спе- 
циал?тстов, ученых. В. И. Ле
нин в?1 дел силу и жизнен
ность газеты в том, чтобы 
на пяток руководящих и 
постоянно пишущих литера
торов было ПЯТЬСОТ 71 пять 
тысяч работников нелитера- 
торов. Только та газета яв
ляется по-настоящему жи
вым, боевым органом пар
тийной организации, тсоторая 
сполна опирается на знание, 
опыт, коллективный разум, 
политическую активность 
трудящихся.

Обком КПСС, партийные 
комитеты, редакции газет 
проявляют постоянную за- 

* боту о развитии рабселько
ровского движения, общест
венных начал в работе ре
дакций, об укреплении овя- 
зи партийных комитетов 
через печать с широкими 
массами трудящихся. За 
последние годы рабселько
ровское движение в области 
возросло численно, укрепи
лось организационно. Актив 
печати насчитывает 4.800 
человек, из h?ix  2.200 с выс
шим 71 незаконченным выс- 

■ шим образованием, около 
половины являются членами 
КПСС, значительная часть— 
комсомольцы. При редакци
ях работают школы рабсель
коров. Начались регулярные 
занятия областной заочной 
школы общественных кор
респондентов телев?1 дения и 
рад 710.

Важной формой укрепле
ния связей с массами яви
лись нештатные отделы ре
дакций, которые созданы во 
всех газетах, на радио и те
левидении. В 154 нештатных 
отделах работает свыше ты
сячи актив ? 1  стов. Обком 
КПСС проводттт семинары 
заведующих нештатными 
отделами, на которых об
суждаются актуальные воп
росы работы прессы и раб
селькоровского движения в 
свете требований X X V  съез
да КПСС. На наиболее важ
ных участках народного 
хозяйства области созданы 
корреспондентские посты. В  
многотиражных газетах ра
ботают общественные редак
ционные коллегии. Город
ские ? 1  районные комитеты 
КПСС утвердили составы 
нештатных районных радио- 
редакций.

•В годы девятой и десятой 
пятилеток накоплен полез
ный опыт объединения уси
лий рабселькоровского акти
ва, органов народного кон
троля и журналистов в ре
шении важных хозяйствен- 
но-полит?1чеових задач. Дос
таточно назвать массовые 
рейды за эффективное ?ic- 
польэование рабочего време
ни, матер?1 альных ресурсов, 
кормов в животноводстве,* 
строгое выполнение плана в 
номенклатуре, своевремен
ные поставки продукции по
требителям. В настоящее 
время газеты, радио и теле
видение, их рабселькоров- 
ск?™ актив установили об
щественный контроль за хо
дом строительства жилья. В 
Hie rape ком, Кожевников
ы м .  Бакчарском и других 
районах работники местного 
радиовещания и газет сов
местно с рабселькорами вы
пускают районные радиога
зеты. На наш взгляд, это 
весьма нужное дёло.

-В постановлении ц к  
КПСС_ обращается внимание 
партийных комитетов и ре
дакций газет, телевидения и 
радиовещания на необходи
мость шире развивать об
щественные начала в дея
тельности печати, больше 
привлекать к сотрудниче
ству в прессе рабочих, кол
хозников, специалистов на
родного хозяйства, ученых 
творческую интеллигенцию’ 
молодых писателе!!, худож
ников и публицистов. Э г о -  
важное указание. Партий
ные комитеты и профессио
нальные журналисты стара
ются как можно активнее 
пр?1влекать рабочих и сель- 
ск71х корреспондентов к уча
стию в печати, помогают 

_ им творчески., расти,,овладе

вать газетным мастерством.
Пр? 1 этом добиваемся, чтобы 
в качестве авторов не толь
ко было больше рабочих и 
КОЛХОЗН71КОВ, НО И чтобы 71Х 
выступления были ярким?!, 
значительными, способными 
вызвать широкий общест
венны)! интерес.

Следуя указаниям Цен
трального Комитета КПСС, 
партийные комитета ? 1  их 
печатные органы совершен
ствуют работу с письмами 
трудящихся в свете требо
ваний X X V  съезда парт?™. В 
органах массовой информа- 
ци71 и пропаганды создана 
обстановка внимательного 
отношения к читательским 
п!1 сьмам, которые все iinipe 
используются для разработ
ки ?! постановки новых тем. 
Ежегодно областные, ра?"юн- 
ные газеты, телевидение и 
радиовещание получают бо
лее 50 тысяч писем. Две тре
ти из них публ?1 куются. Ре
дакции, как правило, доб?1 - 
ваются от соответствующих 
организаций принятия по 
ним конкретных мер, о чем 
сообщается в газетах. Боль
шую поддержку в этом ока
зывают газетам партийные 
комитеты. Обком КПСС, на
пример, ежемесячно получа
ет обзор поступивш71х в об
ластную газету писем. По 
многим из них тотчас же 
даются поручения соответст
вующим органам. Редакци
онная почта для нае служ)тт 
дополшггельным источни
ком информации для опре
деления перспектив и пла
нов работы.

В борьбе' за выполнение 
решений X X V  съезда КПСС, 
в воспитании трудовой и 
полит)1 ческой активности 
масс партийные организации 
широко ?1 спользуют стенные 
газеты. В Ленинском, Со
ветском, Каргасокском, На
ине ком ?! других райкомах 
сложилась определенная си
стема учебы редакторов 
стенных газет. Все горкомы 
и райкомы КПСС обсудили 
вопрос о повышении дейст
венности стенной печати. 
Значительно больше внима
ния низовой прессе стали 
уделять районные и много
тиражные газеты. На их 
страницах помещаются обзо
ры стенной печати. Устраи
ваются районные и област
ные смотры стенных газет. 
Словом, сделано и делается 
немало. Но фант остается 
фактом: несмотря на приня
тые партийными. комитета
ми меры, многие стенные 
газеты остаются парадными, 
выходят л?1 шь по праздни
кам. Иногда вспоминаешь 
цехи, буровые, лесосек?!, \ 
красные уголки ферм, телу- ' 
бы, где висели ?! висят стен
газеты. А вот что в них на
писано, какие помещены ма
териалы, припоминаешь е 
трудом, настолько многие 
стенгазеты формальны, да
леки от жизни. В  известной 
степени это происходит по
тому, что кое у кого быту
ет мнение: стенные газеты в 
наше время, когда получили 
развитие другие средства 
информации, — вроде бы 
пройденный этап. Ошибоч
ное мнение. Областной пар
тийной организации пред
стоит вплотную заняться 
улучшением содержания и 
оформления газет, вовлечь 
актив в их работу, сделать 
?1 х по-настоящему боевыми.

Выполняя постановление 
ЦК КПСС «О руководстве 
Томского обкома КПСС 
средствами массовой инфор
мации и пропаганды», пар
тийные и , советские органы 
принимают меры к созда
нию в области современной 
производственно - техниче
ской базы печати, телеви
дения и радиовещания, про
являют заботу об улучшен?™ 
условий труда, быта и от
дыха журналистов.

Обком партии, учитывая 
естественный процесс дви
жения и обновления партий
ных кадров и то, что к ру
ководству партийными ко
митетами приходят новые 
люди, стрем?1 тся больше 
учить их искусству руко
водства печатью, местным 
радиовещанием. С этой 
целью, проводятся семинары, 
совещания, организуются 
курсы повышения квалиф?!- 
кации партийных и совет
ских работников. Отдельные 
вопросы, связанные с' пе
чатью, рассматриваются на 
бюро обкома в прттсутствии 
широкого крута партийных, 
хозяйстввтшьгх работников. 
Стараемся также изучать и \ 
лерени м ать опыт руковод
ства прессой у  партийных 
организаций других районов 
страны.

Мы всегда помним, что 
сила печати — в партий- Д 
ном руководстве. Партийные 
организации области видят 
свою задачу в том, чтобы 
повседневно, конкретно ру
ководить прессой, добивать
ся повышения идейного 
уровня и действенности ее 
выступлений. В этом залог 
дальнейшего роста трудовой 
и политической активности 
масс, успешного претворе
ния в жизнь решений X X V  
съезда КПСС, планов ? 1 со
циалистических обязательств 
ударного года и десятой пя
тилетки в целом.

(Журнал -«Партийная _жнзяь»
Н  -13).
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С е г о д н я  —  д е н ь  
м е т а л л у р г а

Литейный цех на заводе «Сибэлектромотор» — один из 
основных. Коллектив поставляет чугунное литье для изготов
ления различных электродвигателей.

— И не только в цехи нашего завода,— говорит замести
тель главного инженера предприятия Василий , Федорович 
Муравьев, — но и по кооперации в другие города, а также 
сельскому хозяйству. В эксплуатацию вошли новые мощно
сти, сейчас они поставляют 40 тысяч тонн литья в год. Осво
ить их полностью — первоочередная задача коллектива.■*

Коллектив литейного цеха настойчиво трудится над тем, 
чтобы повысить отдачу высокопроизводительного оборудо
вания, добиться лучших технико-экономических показателей.

НА СНИМКЕ (слева направо): передовики цеха Герой Со
циалистического Труда формовщица В. М. Горемыкина, ка
валер ордена Трудового Красного Знамени заливщик Ю. Д. 
Кузяков и ветеран завода кавалер ордена «Знак Почета» ме
ханик П. П. Усольцев.

Текст и фото Е. Лисицына.
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Еждинародная
■

«Формация

е п о р т е р ы  Т А С С  и АПН сообщаютЕ
В и з и т  з а в е р ш е н

ПОСЛЕДНИЕ годы зна
чительно окрепла
учебно - производст- 

венная и научно-техниче
ская база томских вузов. 
Это результат огромной за
боты партии и правительст
ва о развитии учебно-науч-' 
ного центра в  Сибири.

В каждом вузе действуют 
новые учебные корпуса, от
крыты новые лаборатории, 
мастерские, введены в строй ..  
благоустроенные общежития. 
Современные приборы и ус
тановки помогают тем, кто 
уже имеет большой опыт 
исследователя, и тем, кто 
еще постигает азы науки.

Материальные ценности в 
вузах огромные. Балансовая 
стоимость учебно-производ
ственной и научно-техниче
ской базы института авто
матизированных систем уп
равления и радиоэлектрони
ки (включая НИИ автомати
ки и электромеханики) со
ставляет около 2,5 миллиона 
рублей.

В  распоряжении студентов 
медицинского института — 8  

(учебных корпусов и клиник 
общей площадью 61 . тыс. 
квадратных метров. Пло
щадь учебных помещений 
теоретических кафедр и кли
ник составляет около 6  тыс, 

•кв. метров.
Оборудование государствен

ного университета стоит 19 
миллионов 587 тысяч рублей, 
политехнического института 
— 27,7 миллиона рублей. На 
содержание томских вузов 
ежегодно расходуется 50 
миллионов рублей.

Естественно, * it o  забота об 
эффективности и качестве 
использования этой матери
ально-технической базы дол
жна быть повседневной. Со
вет ректоров, ректораты, де
канаты и общественные ор
ганизации институтов, мест
ные партийные и советские 
органы уделяют этой пробле
ме много внимания. Значи
тельную помощь им оказы
вают группы и посты народ
ного контроля.

Всего в вузах города со-да 
здано 74 группы и поста, в 
которые избрано более 
1.100 человек. Среди них 
свыше 500 коммунистов и 
комсомольцев, около 1 0 0  

докторов и кандидатов наук, 
154 студента.

Возглавляют эти группы 
ведущие преподаватели и 
специалисты. Так, группами 
народного контроля госуни- 
верситета, политехнического, 
медицинского и педагогиче
ского институтов руководят 
доценты кандидаты наук 
Н. П. Медведева, Г. В. Симо
нов, А.- И. Осипов и Н. И. 
И гол кин.

Учитывая высокую насы
щенность институтов матери
альными ценностями и доро
гостоящим оборудованием, 
городской и районные коми
теты народного контроля со
средоточили главное внима
ние дозорных на правильном 
учете, хранении и использо
вании этих ценностей.

Как определить коэффици
ент отдачи применения тех
нических средств в обуче
нии студентов или во внед
рении научного открытия, 
знает не каждый. Да и дру
гих тонкостей, специфики 
здесь немало. Поэтому го
родской комитет народного 
контроля, на опыте работы 
юонт]эолеров инженерно- 
строительного института,

провел специальные занятия 
с председателями головных 
и факультетских групп ву
зов и техникумов. Б^ли  
рассмотрены основные на
правления и методы работы 
дозорных.

Центральный Комитет пар
тии подчеркнул, что главной, 
ключевой задачей хозяйст
венной деятельности на сов
ременном этаце является бе
режное, рациональное. ис
пользование всего, чем мы 
располагаем. Этот тезис и 
определил деятельность на-

годы не построил ни одного 
здания, предназначенного 
для учебных и научно-ис
следовательских целей. Что
бы разместить подразделе-, 
ния и службы, здесь ведут 
мелкие пристройки к суще
ствующим зданиям, переобо
рудуют подвалы, а в ряде 
случаев размещают эти слу
жбы за счет учебных пло
щадей. Народные контроле
ры установили и такие фак
ты: возможности ремонтных 
служб используются неудов
летворительно, .крайне мед-

жали их предложения. Все 
технические средства обу
чения были проинвентари
зированы, приведены в ис
правное состояние. Создан 
специальный отдел техни
ческих средств обучения. В 
нем 13 человек. Составлены 
методические разработки, 
обеспечивающие эффектив
ное использование этих 
средств, технически обору
довано 9 аудиторий.
На девяти факультетах 
IV курса для студентов и 
преподавателей введены

у з  о  в с к  е  

и л  л  и  о н ы

Н А  К О Н Т Р О Л Е  Д О З О Р Н Ы Х - И С П О Л Ь З О В А Н И Е  
У Ч Е Б Н О  - П Р О И З В О Д С Т В Е Н Н О Й  И  Н А У Ч Н О  
Т Е Х Н И Ч Е С К О Й  Б А З Ы  Т О М С К И Х  В У З О В

родных контролеров вузов.
Конечно, многое в этом 

плане делалось и раньше. За 
последние годы, например, в 
практике работы групп и 
постов учебных заведений 
стали правилом проверки и 
рейды. Особенно требова- ' 
тельны дозорные в подго
товке материально-техниче
ской базы к новому учеб
ному году, к работе в зим
них условиях.

В результате стали лучше 
использоваться вузовские 
корпуса и общежития, при
боры и оборудование, опыт 

' квалифицированных препо
давателей. Полностью лик
видированы перебои в элект
ро- и теплоснабжении и дру
гих коммунальных услугах. 
Благоустроеннее стали ин
ститутские, здания.

•Примером принципиально
го подхода к вопросам комп
лексного развития использо
вания материально-техниче
ской базы, своевременной 
подготовки ее к учебному 
году может служить инже
нерно-строительный инсти
тут. Он располагает 4 учеб
ными корпусами и 40 обору
дованными лабораториями.
С вводом в эксплуатацию в 
текущем году пятого обще
жития на 537 мест этот ин
ститут первым в г. Томске 
полностью обеспечит студен
тов благоустроенным жиль
ем. В студенческом городке 
имеются столовая на 2 2 0  

мест, 4-зальный спортивный 
комплекс, лыжная база, про
филакторий на 150 человек,
2  тира, заасфальтированная 

■ хоккейная коробка и спор
тивные площадки простей
шего типа. Начато строи
тельство стадиона и комп
лекса ДОСААФ, в перспек
тиве — плавательный бас-» 
сейн.

К сожалению, так обстоят 
дела не везде. Политехниче
ский институт за 1976— 1977

ленно решаются вопросы ка
питального строительства 
Проректоры по администра
тивно-хозяйственной части 
тов. Кузнецов и . по капи
тальному строительству тов. 
Лушпа не принимали эф
фективных мер к устране
нию этих недостатков. За 
упущения в работе по мате
риалам группы они были 
привлечены к партийной от
ветственности, а затем тов. 
Кузнецов освобожден от за
нимаемой должности. В на
стоящее время принимаются 
меры для исправления поло
жения. Строится здание для 
учебно - научно - производст
венного комплекса (срок сда
чи в эксплуатацию — 1980 
год). Это позволит институту 
увеличить площади на 1,5—2 
тысячи кв. метров и решить 
многие проблемы. •

Важнейшей задачей групп 
народного контроля мы счи
таем проверку эффективно
сти использования техниче
ских средств обучения, обо
рудования и вычислитель
ной техники в учебном про
цессе и в научно-исследова
тельской работе. Три года 
■назад группа народного 
контроля госуниверситета 
(председатель Н. П. Медве
дева) совместно со специа
листами изучила использова
ние в обучении студентов 
вычислительной техники и 
таких технических средств, 
как лингофонные, теле- и 
киноустановки, диапроекто
ры и другая аппаратура.

Проверка показала, что 
технические средства обу
чения были разрознены, за
частую находились в неис
правном состоянии. Плано
мерным и продуктивным их 
использованием, кроме ка
федры иностраяшых язы
ков, физического факульте
та и подготовительного отде
ления, никто не руководил. 
Дозорные внесли конкрет
ные предложения по совер
шенствованию этой работы. 
Ректорат и партком ггоддер-

26-часовые занятия по при
менению технических
средств обучения. Изготав
ливаются слайды и кино
фильмы для учебных: це
лей, ведутся картотека и 
фонотека. Ряд новых, хоро
шо оборудованных лабора
торий и кабинетов появил
ся на филологическом, хм- . 
мическом и физическом фа
культетах. Интенсивно ве
дется автоматизация лабо
раторных работ.

На переоснащение кафедр 
и учебных лабораторий в 
1977 году университет из
расходовал более 1,5 млн.

.. рублей. Введены в эксплуа
тацию электронно-вычисли
тельная машина типа ЕС, 
электронный микроскоп
ЯМР-40. В стадии установки 
управляющая ЭВМ. «Элект-' 
роника К-200». Она предка*, 
значается специально для 
автоматизации учебных про
цессов в лабораториях на 
радиофизическом, физико- 
техническом и физическом 
факультетах. Заметно и дей- 

' ртвенно переоснащение лабо
раторий в  научно-исследова
тельских институтах. Так, в 
НИИ прикладной математи
ки и механики введены в 
эксплуатацию ЭВМ БЭСМ-4, 
построено хозспособом зда
ние вычислительного центра.

В университете появился 
учебно-методический отдел. 
Цель его работников кон
кретна и ответственна: до
биваться наибольшей отдачи 
технических средств обуче
ния. •

Сегодня уровень оснаще
ния кафедр и лабораторий 
современным оборудованием 
по всем подразделениям 
университета близок к 
уровню академических ин
ститутов, а процент исполь
зования этого оборудования 
составляет 99,5. Работа со
трудников университета по 
лекционным демонстрациям 
курса физики, например, 
широко известна в нашей 
стране и получила высокую

оценку методсовета Минвуза 
СССР. В настоящее время 
особое внимание уделяется 
физико-математической под
готовке студентов. Навыки 
работы с вычислительной 
техникой интенсивно приви
ваются также на естествен
ных и гуманитарных фа
культетах.

Я привел этот пример, что
бы показать, насколько на
стойчиво и целенаправленно 
работают дозорные ТГУ. 
Ведь одной проверки (пусть 
массовой, фронтальной, глу
бокой) никогда не бывает 
достаточно. В университете 
три года подряд держат под 
усиленным контролем все 
эти вопросы: обсуждают в 
группах, выходят с предло
жениями в ректорат и парт
ком, организуют повторные 
проверки, добиваются глас
ности принятых мер, ведут 
большую разъяснительную 
работу и т. д. Отсюда и ре
зультаты.

Особую тревогу бьют на
ши активисты, когда видят 
бездействующее или неуста
новленное оборудование. Оно 
и понятно. Любой прибор, 
установка, машина покупа
ются не для того, чтобы 
пылиться на складе или за
нимать место в аудитории. 
Они должны работать — 
обучать, вести эксперименты 
и, выполняя волю ученых, 
делать открытия. И в ТИСИ, 
и в ТИАСУРе было обнару
жено «неработающего» обо
рудования на несколько ты
сяч рублей. Можно сказать 
с удовлетворением: сейчас
такого нет. В институте ав
томатизированных сметем 
управления и радиоэлектро
ники дозорные немало по
трудились ради того, чтобы 
были установлены и пра
вильно использовались боль
шие и малью ЭВМ, чтобы 
вычислительные залы, где 
самостоятельно занимаются 
студенты, были оборудованы 
самыми современными ма
шинами.

Дорогостоящее, уникаль
ное оборудование, отечест
венное или импортное, важ
но использовать так, чтобы 
оно служило как можно 
дольше. А это значит, что 
каждый исследователь —сту
дент ли это или доктор на
ук — обязан быть бережли
вым хозяином, «понимать» 
прибор или машину. . Без 
этого не будет высок КПД 
всей этой техники, не будет 
результативным труд само
го исследователя.

Воспитание такой береж
ливости в вузе, куда еже
годно вливается новое по
полнение, — процесс не
прерывный. А это значит, 
что дозорные должны всегда 
быть на высоте и как конт
ролеры, и как воспитатели. 
Это- позволит им успешно 
выполнить задачи, постав
ленные X X V  съездом пар
тии, и рекомендации Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева, дан
ные в ходе поездки по Си
бири и Дальнему Востоку 
и с трибуны XVIII съез
да ВЛКСМ о подготовке 
кадров для народного хозяй
ства и науки в целях уско
ренного развития Западной 
Сибири.

Н. ЛАЗАРЕВ,
председатель Томского
городского комитета на

родного контроля.

ХЕЛЬСИНКИ» 14 июля. 
Премьер - министр Финлян
дии К. Сорса принял сегод
ня находящегося здесь с 
официальным визитом чле
на Политбюро ЦК КПСС, 
министра обороны СССР 
Маршала Советского Союза 
Д. Ф. Устинова. Состоялась 
теплая дружеская беседа, в 
ходе которой были затрону
ты вопросы двусторонних

отношений между Советским 
Союзом и Финляндией.

В тот же день советский 
гость посетил атомную элек
тростанцию близ города 
Ловиса, построенную при 
техническом содействии Со
ветского Союза, а также 
нефтеперерабатывающий за
вод государственного акцио
нерного общества «Несте».

Во второй половине дня

министр обороны Финлян
дии Т. Тяхкямаа устроил 
прием в честь министра обо
роны СССР.

Вечером Д. Ф. Устинов от
был на родину. В Хельсинк
ском аэропорту его прово
жали министр обороны Фин
ляндии Т. Тяхкямаа, главно
командующий оборонитель
ными силами Финляндии ге
нерал Л. Сутела, другие 
финские военачальники. а 
также посол СССР в Фин
ляндии В. С. Степанов.

I^ 1
П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« В о  в с е х  
измерениях»

Под таким заголовком в 
газете «Красное знамя» 30 
мая были опубликованы ма
териалы рейда, проведанно
го областной смотровой ко
миссией по эффективному 
использованию сырья, мате
риалов. и вторичных ресур
сов черных и цветных ме
таллов на Томском электро
механическом заводе.

Как сообщил директор 
предприятия Б. С. Шелест, 
отмеченные недостатки име
ли место. Издан приказ-пос
тановление, в котором опре
делены конкретные меры по 
ликвидации недостатков, 
активизации работы завод

ской смотровой комиссии, 
Материалы рейда рассмот
рены на расширенном засе
дании партийного бюро заво
да. Принятые меры будут 
способствовать привлечению 
заводского коллектива к ак
тивному проведению смотра 
за бережливость и эконо
мию.

«ч п
в общежитии»

Эта корреспонденция,
опубликованная в «Красном 
знамени» 6  июня, была на 
следующий же день обсуж
дена на внеочередном засе
дании партийного бюро пед
института. Коммунисты, за
слушав секретаря партбюро 
факультета физического во

спитания В. И. Григорьева, 
а  затем студентов Ф. Каю
мова и С. крабового, дали 
принципиальную оценку со
бытиям, случившимся в об
щежитии. И постановили: 

Указать партбюро, декану 
факультета физвоспитания 
на несерьезную оценку фак
та драки в общежитии, на 
ослабление воспитательной 
работы со студентами фа
культета, нашедшее свое 
выражение в попытке оп
равдать действия Ф. Каюмо
ва. • Партбюро факультета 
физвоспитания и деканат 
обязаны до конца разо
браться в обстоятельствах 
драки в общежитии, 0 9 0 6 0  

обратив внимание-на то, что 
оба участника драки были 
нетрезвыми. ’Сделать соот
ветствующее представление 
ректорату. Еще раз обсудить 
случай драки на факульте
те и дать ему правильную 
оценку. Члену партбюро ин
ститута Г. А. Данилову ука
зать на его неудовлетвори
тельную работу на посту на
чальника добровольной на
родной дружины.

На факультете физическо
го воспитания 19 июня про
шло открытое партийное 
собрание. Студенты и препо
даватели, присутствующие 
на нем, вынесли решение 
поддержать предложение 
партбюро института об иск
лючении из числа студен
тов Ф. Каюмова. Осужден 
фгуст появления в общежи
тии его и студента заочного 
отделения С. Грабового в 
нетрезвом виде, а также по
зиция невмешательства их 
товарищей.

Комсомольское бюро фа
культета физвоспитания об
судило поведение студентов 
И. Перковского, С. Хлебни
кова, Н. Зиновьева, которые 
присутствовали при драке, 
но ничего не сделали, что
бы предупредить ее.

Приказом ректора Ф. Ка
юмов за поведение, недо
стойное будущего учителя, 
исключен из института.

А. ДКТТЕРЕР, 
заместитель секретаря 
партбюро Томского пед

института.

К О Н К У Р С
почтовиков

Состоялся областной кон
курс операторов почтовой 
связи, которые соревнова
лись за звание «Мастер " — 
.золотые руки». Его цель — 
способствовать улучшению 
обслуживания1 населения 
почтовой связью, росту про
фессионального мастерства 
связистов, распространение 
передовых приемов работы. 
В конкурсе участвовали 
представители всех районов 
области.

Первое место и звание 
«Мастер — золотые руки» 
завоевала представитель 
томского городского отделе
ния связи № 7 Е. Устиненжо. 
Она будет представлять поч
товых операторов области на 
зональном конкурсе в Ом
ске. Среди сельских связи
стов победителем признана 
Л. Мишакова из Томского- 
районного - узла связи.

Т . ВЕНИНА.

Ф Е С Т И В А Л Ю - Д О С Т О Й Н У Ю  В С Т Р Е Ч У
ГАВАНА, 14 июля. Здесь 

под председательством Пер
вого секретаря ЦК Компар
тии Кубы, Председателя 
Государственного совета и 
Совета Министров Республи
ки Куба Фиделя Кастро со
стоялось заседание Нацио
нального подготовительного 
комитета (НПК) X I Всемир
ного фестиваля молодежи и 
студентов. На нем присут
ствовали второй секретарь 
ЦК Компартии Кубы, пер
вый заместитель Председа
теля Госсовета и Совета Ми
нистров Рауль Кастро, дру

гие руководители партии и 
правительства.

Члены НПК заслушали до
клад организационного ко
митета XI фестиваля об ито
гах подготовки к молодеж
ному форуму, с которым 
выступил член ЦК Компар
тии Кубы, первый секретарь 
Национального комитета Со
юза молодых коммунистов 
Луис Орландо Домингес. Он 
подвел итоги большой рабо
ты по подготовке к XI фе
стивалю, проделанной тру
дящимися, Компартией, мас

совыми организациями, ор
ганами народной власти и 
государственными учрежде
ниями республики. Ло
зунг «Каждый кубинец — 
активист X I фестиваля» — 
претворен в жизнь, подчер
кнул оратор.

В заключительной реки 
Фидель Кастро, являющийся 
председателем Национально
го подготовительного коми
тета, одобрил проделанную 
работу по подготовке к все
мирному молодежному фо
руму.

В СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА 
ЧССР. В Оломобуце — индустриальном центре Север

ной Моравии находится крупнейшее чехословацкое пред
приятие молочной промышленности — «Олма».

За сутки здесь с помощью современного оборудования 
перерабатывается более 800 тонн молока. Завод выпуска
ет 36 видов и сортов продукци.

НА СНИМКЕ: автоматизированная линия по выпуску 
масла.

Фото ЧТК—ТАСС.

С Т Р О И Т Ь  Н О В О Е  О Б Щ Е С Т В О
АДДИС-АБЕБА, 14 июля. 

Уверенность в неизбежной 
победе эфиопской нацио
нально-демократической ре
волюции, ставящей целью 
построение стране нового 
общества, выразил член по
стоянного комитета Времен
ного военного администра
тивного совета (ВВАС) Эфи
опии Тамрат Фереде. Высту
пая здесь перед выпускни
ками политической школы 
«Йекати^-бб», он подчерк
нул, что долгом всех подлин
но революционных сил Эфи
опии является глубокое изу
чение основ научного соци
ализма. Марксизм-ленинизм, 
сказал Тамрат Фереде, дол
жен стать действенным ору
жием в руках широких на
родных -масс страны' в стро
ительстве фундамента ново
го общества.

Хотя народная революция, 
отметил он, постоянно наби-

раех силу, реакция в самой 
стране и за рубежом не ос
тавляют попыток лишить 
эфиопский народ его рево
люционных завоеваний, в 
восточных и южных райо
нах не прекращаются про
вокации против мирного на
селения со стороны реакци
онного режима Могадишо. С 
помощью США правители 
Сомали накапливают новые 
запасы оружия, что свиде
тельствует об их намерении 
продолжать экспансионист
скую политику.

Представитель ВВАС разо
блачил политику империа
листических кругов в Аф
рике. Попытка сколотить 
так называемые «межафри
канские силы», сказал он, 
представляет собой не что 
иное, как координацию 
усилий реакции по подавле
нию на континенте освобо
дительных движений.-

Ф А Ш И З М  Н Е  П Р О Й Д Е Т >
АНКАРА. В мощный ан

тифашистский митинг вы
лились состоявшиеся здесь 
похороны убитого экстреми
стами прогрессивного турец
кого ученого Бедреттина 
Джометра. Около сорока ты
сяч человек ■— представите
ли массовых демократиче
ских организаций, профсою
зов, правительства, правя
щих партий, преподаватели

и студенты длинными ко
лоннами прошли по цент
ральным улицам столицы. 
«Долой фашистский тер
рор», «Да здравствует един
ство всех демократических 
сил», «Фашизм не пройдет» 
— под такими лозунгами 
провожали в последний 
путь павшего от руки реак
ции В. Джомерта.

« Г Р А Н  М А»
О П Р О И С К А Х  
П Е К И Н А

ГАВАНА, 14 июля. 
В последнее время усили
лась подрывная деятель
ность сил империализма, 
стран НАТО и. Пекина, 
направленная на то, что
бы расколоть и нейтрали
зовать движение непри- 
соединивигихся стран, ос
лабить его антиимпериа
листическую' направлен
ность, пишет газета 
«Грамма» в статье, разоб
лачающей подлинные на
мерения маоистов в от
ношении неприсоединив- 
шихся стран.

Проводники подобной 
политики, отмечает га
зета, пытаются свер
нуть ^присоединившиеся 
страны с пути борьбы 
против империализма, 
колониализма, неоколо
ниализма, расизма и сио
низма на путь пассивного 
нейтралитета и антиком
мунизма. Они стремятся 
помешать участию Кубы 
в этом движении и со
рвать проведение в Га
ване конференции глав 
государств и прави
тельств неприсоединив- 
шихся стран, намеченной 
на конец 1979 года

Характеризуя проис
ки противников движе
ния неприсоединившихея 
стран, «Гранма» указы
вает, что империалисты 
и их китайские союзники 
все чаще вмешиваются 
во внутренние дела не- 
присоединившихся стран. 
Объектами самого бес
церемонного вмешатель
ства с их стороны были 
Ангола, Эфиопия, Бенин, 
Ямайка, Гайана.

С целью подрыва... из
нутри движения неприсо- 
единившихся стран, отме
чает газета, империализм 
и Пекин вынашивают 
планы включения в него 
государств, принадлежа
щих к агрессивным воен
ным блокам, что явилось 
бы вопиющим нарушени
ем принципов неприсое
динения. Имеются также 
проекты создания в не
которых неприсоединив- 
шихся странах военных 
баз Запада, что идет вра
зрез с духом движения.

Среди происков импе
риалистов и маоистов 
видное место занимает 
раздуваемый ими миф о 
так называемой «кубин
ской угрозе». Но, указы
вает «Гранма», никакая 
клеветническая кампа
ния, ведущаяся ими про
тив Кубы, не в состоянии 
поставить под сомнение 
проводимую Кубой поли
тику интернационализма, 
солидарности и поддерж
ки борьбы народов за сво
боду и независимость. 
Для всех миролюбивых и. 
прогрессивных сил ясна 
и понятна позиция Кубы, 
которая верна принци
пам неприсоединения, а 
также долгу стран—чле* 
нов движения неприсое
динения оказывать по
мощь жертвам иностран
ной агрессии и поддер
живать национально-осво
бодительные движения.

Отношения СССР и 
других социалистических 
стран — членов СЭВ с 
развивающимися страна
ми являют собой образец 
■справедливых равноправ 
ных и взаимовыгодных 
отношений, подчеркивает 
«Гранма».

юлрав-
•одньгх

“
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Творчество заслуженного работника культуры РСФСР 
московского художника Алексея Ивановича Мищенко 
хорошо известно любителям графики. Его гравюры о 
ленинских и революционных местах, о литературных 
гнездах России предстают перед зрителями как своеоб
разная графическая летопись дорогих сердцу каждою 
советского человека мест.

Большое место в тзорчестве художника занимает гра
фическая Пушкиниана. Три книги, в которые вошло 
большое число гравюр, рассказывающих о великом рус
ском поэте, о его дружбе с декабристами, уже давно 
стали библиографической редкостью. Художника про

должает волновать эта тема, и он работает над серией 
новых графических листов.

Недавно в Москве на семинаре в Центральном Доме 
журналистов состоялась встреча А. И. Мищенко с том
скими журналистами. Алексей Иванович рассказал сиби
рякам о своей творческой работе, познакомил с экспози
цией графической выставки. В ответ на приглашение 
томичей посетить каш город художник сказал, что уже 
давно мечтает побывать в Томске, где так много памят
ных мост, связанных с жизнью и творчеством известных 
русских писателей.

Сегодня, с любезного согласия Алексея Ивановича, мы 
знакомим наших читателей с некоторыми из его гравюр.

его друзья декабристыАлександр Пушкин и

Здесь, в стенах лицея, заро
дилась дружба великого рус
ского поэта А. С. Пушкина с 
лицеистами, будущими декаб
ристами и сибирскими ссыль
ными И. И. Пущиным, В. К. 
Кюхельбекером, В, Д. Воль- 
ковским.

Дом Пущиных в Петербурге. 
На следующий после декабрь
ского восстания день «госу
дарственный -преступник» Иван 
Пущин был увезен отсюда Ни
колаевскими жандармами. А 
спустя 23 года в соседнем до
ме на Мойке, 12, тяжело уми
рал его друг поэт Александр 
Пушкин...

Петербург, Фонтанка, 20. 
Пушкин очень любил обоих 
братьев Тургеневых, живших 
в этом доме напротив мрачно
го Михайловского замка. Об
раз Н. И. Тургенева нарисован 
им в десятой главе «Евгения 
Онегина».

Памятник Петру Первому на 
Сенатской площади, место 
трагических событий декабрь
ского восстания. Пущин и Кю
хельбекер в тот день были 
среди восставших.*.

Зимний дворец. Сразу же после разгро
ма восстания ночью 14 декабря сюда ста
ли привозить на допросы арестованных 
членов тайного общества.

Зимняя канавка. Петропав
ловская крепость — место за
точения и казни пяти декаб
ристов.

После тяжелых каторжных лет многие 
декабристы были переведены на поселение 
в разные города и места Сибири. В Ир
кутске, в доме Трубецкого, ныне создай 
музей.

СПОРТ

П Е РВ Ы Е  АВТОРАЛЛИ
были проведены в Томске.
Трасса соревнований пред
ставляла собой кольцо 140 
километров, расположенное 
на пересеченной местности 
окрестностей города. Пять 
пунктов контроля времени 
должны были пройти води
тели. Только правильный 
расчет скорости, мастерство 
автогонщиков .обеспечивали 
успех. Кроме того, экипажи 
должны были еще соревно
ваться в фигурном вождении 
и в умении метнуть гранату 
в цель.

Среди шестнадцати эки
пажей участников соревно
ваний первое место заняла 
команда, выступавшая на 
автомобилях «Волга» из пас
сажирского автотранспорт
ного предприятия № 3 в 
составе Ю. Пономарева и 
Н. Орлова. На втором месте 
■— экипаж В. Барышникова 
и П. Савельева с этого же

предприятия. Третье место— 
у шоферов В. Саватеева и 
Б. Маевского, тоже из этой 
команды.

Спортсмены пассажирского 
автопредприятия № 3 завое
вали кубок областного тран
спортного управления. Ус
пех команды не случаен. 
Здесь хорошо культивирует
ся автоспорт.

Б. ФИЛИППУС, 
главный судья соревно

ваний.

Л Е Т Н И Й  Р Е К О Р Д  
Г О Р Н О Л Ы Ж Н И К А

РИМ, 14 июля, (Корр. 
ТАСС). Небывалой скорости 
спуска с гор на лыжах — 
193,020 км/час — достиг 
американский спортсмен 
Стив Маккинни. Он до
бился этого на километро
вом отрезке специально 
подготовленной ледяной 
трдссы в Доломитовых Аль

пах, на севере Италии, близ 
известного горного курорта 
Червиния.

Июльские соревнования на 
знаменитом «километро лан- 
ча-то» стали традиционными. 
На этот раз «охоту» на ми
ровой рекорд вела группа 
горнолыжников США, Кана
ды, Франции, Австрии, Ита
лии, оснащенных специаль
ным снаряжением. Отлич
ная погода позволила спорт
сменам развить. высокие 
скорости, и Маккинни пре
высил достижение, установ
ленное в 1976 году, на 4 
км/час.

И все-таки нужно напом
нить, что даже тормозной 
парашют ненамного умень
шает опасность скольжения 
на ледяном склоне на таких 
огромных скоростях. Бот и 
сейчас один из участников 
соревнований в Червинии, 
американец Крейг Калоника, 
потерял равновесие на трас
се и был отправлен в боль
ницу.

На той же трассе ранее 
в соревнованиях горнолыж
ников, пользующихся стан
дартным инвентарем, выс
шей скорости 169,571 км/час 
достиг австриец Йохан Путц.

М А Т Ч
Н Е И С П О Л Ь З О В А Н Н Ы Х
В О З М О Ж Н О С Т Е Й

В первом матче второго 
круга чемпионата страны 
московские торпедовцы на 
своем поле 14 июля нанесли 
поражение футболистам 
«Локомотива» (Москва) — 
2:1 (0:1). Мячи у победите
лей забили Бутурлакин и 
Сахаров, а у проигравших— 
Шевчук.

Это был матч неиспользо
ванных возможностей. Иг
роки имели немало голевых 
моментов, но их удары бы
ли не точны.

(Корр. ТАСС).

ЗА АНТИСАНИТАРИЮ-К УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Партия и правительство 

проявляют постоянную
заботу об охране окру
жающей среды. -Уделяется 
большое внимание соблюде
нию санитарно-гигиениче
ских и санитаряо-противо
эпидемических правил на 
предприятиях и в учрежде
ниях.

К числу тажих правил от
носятся правила, регулирую
щие контроль за водоснаб
жением населения и качест
вом продовольственных про
дуктов, санитарное состоя
ние населенных мест, тран
спорта, промышленных
предприятий, а также пра
вила изоляции и госпитали

зации больных, установле
ния карантина, проведения 
прививок и т. д.

Если эти правила наруше
ны и это повлекло распрост
ранение эпидемических или 
других заразных заболева
ний или создало реальную 
угрозу такого распростране
ния, виновные несут уго
ловную ответственность.

При проверке Томского 
винного завода производст
венного объединения Сам- 
трест было установлено, что 
территория предприятия не 
благоустроена, ' захламлена 
мусором, битой стеклопосу
дой. Содержание производ
ственных помещений неудо
влетворительное. Нет быто

вых помещений для работа
ющих. Санитарные дни на 
заводе не проводились.

Посуда на заводе мылась 
плохо.' Полиэтиленовые
пробки перед укупоркой бу
тылок не обрабатывались 
специальным раствором. 
Многие бутылки укупорены 
алюминиевыми колпачками 
без прокладок. Технологиче
ские процессы и контроль
ные -операции не обеспечены 
средствами измерений и 
испытаний. Поэтому на 
предприятии не проводится 
надлежащий контроль ка
чества поступающего вина, 
не контролируется тем пера- 
тура..воды для мойки буты
лок.

Администрацией винзаво
да- не созданы условия для 
хранения готовой продук
ции. Нет здесь и бактерио
логической лаборатории.

В связи с тем, что на 
Томском винзаводе не соб
людаются правила, установ
ленные в целях борьбы с 
эпидемиями, прокуратурой 
области по результатам про
верки возбуждено уголов
ное дело. Виновные в нару
шении закона привлекаются 
к ответственности.

Ю. ПОПЫРИН, 
начальпик следствен
ного отдела прокуратуры 
Томской области, со

ветник юстиции.

ШЕКСПИР И ВЕРДИ
ГАСТРОЛИ T n i i H i m u H t i n n m i i i i n i m m i i i i i i m n i i n i i i i i i n i n m n H m n n i H H i i n i u n m m n i H i m i m n m m

К Шекспиру обращались 
многие композиторы. На его 
сюжеты . создавали оперы, 
балеты, симфонические про- 
иэзедения. В опере же 
непревзойденным в вопло
щении шекспировских обра- 
зоз остается Джузеппе Вер
ди. С 1880 по 1887 год соз
давалась им опера «Отелло». 
Естественно, подчиняясь за
конам оперного театра, ком
позитор и либреттист оперы 
Бойто внесли в' трагедию 
Шекспира значительные из
менения. Главное внимание 
композитор уделяет раскры
тию образов основных геро
ев — Отелло, Яго, Дездемо
ны. Шекспир захватывает 
Верди трагизмом конфликта, 
порожденного столкновени
ем добра и зла, возвышен
ного благородства и низкого 
коварства.

Особенность музыкальной 
драматургии «Отелло» тако
ва, что в опере почти нет 
крупных развернутых арий. 
Исключение составляют за
стольная песня Яго с хором 
и его монолог — кредо из 
второго действия, песня об 
Иве и молитва Дездемоны в 
четвертом акте. Все осталь
ное — это диалоги, дуэты, 
ансамбли, речитативы, ко
роткие, типа ариозо, выска
зывания героев, решенные 
по закону сквозного драма
тического развития. Компо
зитор отказывается от тра
диционных оперных форм 
(даже увертюры!) — арий, 
монологов, приостанавлива
ющих действие, чтобы еще 
больше подчеркнуть динами
ку развертывания трагедии, 
углубить сложные характе
ры героев, которым больше 
свойственно действовать, а 
не размышлять.

Перед ’музыкальный руко
водителем и дирижером те
атра заслуженным деятелем' 
искусств РСФСР И. Айзико- 
вичем, режиссером-постанов
щиком заслуженным артис
том РСФСР С. Будажано- 
вым, народным художником 
РСФСР А. Тиминым, всей 
постановочной частью, соли
стами, хором встала слож
ная и увлекательная задача 
— воплотить на сцене обра
зы бессмертной трагедии 
Шекспира, облеченные в ге
ниальную музыку Верди.

В роли Отелло выступил 
заслуженный ^ртист РСФСР 
Д. Дашиев. Артисту по силам 
сложная вокальная партия, 
которую он готовил с режис
сером заслуженным артис
том РСФСР А. В. Дольским. ' 
Голос его наполнен теплотой 
и безграничной любовью в 
дуэте с Дездемоной в нервом 
акте. Здесь все на месте — 
безупречная вокализация, 
весь сценический рисунок 
роли. Достоверен Д. Дашиев 
во втором акте, в  сцене раз
говора с Яго. Безмятежные. ■ 
спокойные интонации любя
щего и верящего ' супруга 
сменяются напряжением 
фраз закравшегося подозре
ния и тревоги за свое сча
стье, недоверия и сомнения 
в верности жены. Запоми
нается Дашиев в третьем ак
те. Задетый настойчивым 
заступничеством жены . за 
Кассио, Отелло оскорбляет 
ее. Этот сложный эпизод 
артист проводит прекрасно. 
Как у любого театрального 
образа,, в  роли Отелло есть, 
своя кульминация — это 
сцена с' Яго, следующая за 
описанным выше эпизодом. 
Дошедший до исступления 
Отелло, как в полубреду, вы
говаривает: «Крови!.. Ее
платок... ее платок...»—и па
дает без сознания. Разруше
но все — вера в прекрасное, 
любовь, весь смысл жизни, 
который для Отелло был за
ключен в двух сферах — 
военные подвиги и любовь 
Дездемоны. Без них он нич
то. Именно так восприни
мался бы финал третьего 
акта с распростертым без 
чувств Отелло, если бы не 
одно «но»...

Второй и третий акты — 
это рождение и укрепление 
чувства ревности и подозре
ния у Отелло. Происходит 
постепенное разрушение

этой героической и прекрас
ной личности. Но суть в 
том, чтобы показать глав
ное в Отелло. Он не злодей, 
не убийца, но Яго разжег в 
нем дремавшие низмейные 
чувства. «Отелло от природы 
не резнив, но доверчив», — 
говорил А. С. Пушкин, и 
суть трагедии Отелло— в об
манутом доверии, тогда как 
Дашиев играет ревность. От
сюда заламывание рук, сжа
тые кулаки, бессильные па
дения, бессмысленные мета
ния по сцене. Трагедия пре
вратилась в мелодраму. В 
этом главный просчет испол
нителя. Именно поэтому не 
получился конец третьего 
действия и не убедил финал 
оперы с самоубийством 
Отелло.

Все сказанное означает 
лишь то, что Д. Дашиеву 
предстоит напряженная, мо
жет быть, на годы работа 
над ролью, которой, возмож
но, суждено будет стать ук
рашением его репертуара. 
Сложнейший трагический 
образ мировой драматургии 
требует к себе особого под
хода — это работа не толь
ко над музыкой (здесь в Да- 
шиевё можно не сомневать
ся), но и над сценическим 
воплощением образа Отел
ло, который «был велик во 
всем».

Роль Дездемоны вполне 
удалась заслуженной ар
тистке РСФСР Л. Левченко. 
Несколько скованная в пер
вом акте, актриса постепен
но развила образ. Известно, 
какое большое значение 
придавай Верди песне об 
Иве, которая интонационно 
удивительно разнообразна. С 
тоской и безысходностью 
звучит голос артистки, пов
торяющей: «Ива, Ива». В 
нем — предчувствие неиз
бежного. Как бы подводит 
итог юной жизни Дездемоны 
ее молитва. Она дышит 
спокойствием, отрешенно
стью, и мы чувствуем: да, 
Дездемона простилась с 
жизнью, надеяться не на 
что.

Третий, центральный об
раз оперы — Яго, в духов
ном мире которого нет мес
та добру. Заслуженный ар
тист РСФ СР. С. Раднаев про
извел хорошее впечатление 
в этой роли. Особенно уда
лись артисту второй и тре
тий акты. Однако экспози
ция образа начинается в 
первом акте. Пожалуй, стои
ло бы чуть обострить дейст
вия Яго, разжигающего ссо
ру между Кассио и Родери- 
го, более выпукло «подать» 
застольную песню, с кото
рой, собственно, и начинает
ся цепь злодеяний Яго. Ин
тереснее всего работа
С. Раднаева во втором акте. 
Монолог — кредо Яго объяс
няет всю суть гнусной дея
тельности его, не оставляя 
никаких, сомнений в его 
подлости. Коварный враг 
прикидывается другом, зло
дей строит западню. И вот 
он близок к цели: Отелло
вне себя клянется небом 
смыть кровью позор оскорб
ления. Яго —  Раднаев сна
чала, как бы не веря в свою 
близкую победу, вслуши
вается в слова мавра и, 
разделяя . «справедливый» 
гнев Отелло, присоединяет
ся к его клятве, повторяя 
слова и мотив только на 
свой лад. Этот дуэт-клятва 
Окончательно низвергает 
Отелло с- высоты его герои- 
ческрго пьедестала и подго
тавливает торжество Яго, 
которое приходит в третьем 
действии.

Хорошо проводит Раднаев 
сцену с Отелло, затем с Кас
сио (посоветуем ему лишь 
внимательнее слушать парт
неров и оркестр), а вот в фи
нале третьего акта чувство 
меры несколько изменяет 
ему.

Вся дьявольски рассчетли- 
вая интрига Яго приводит 
к какому-то мелочному, су
етливому, злорадству над 
телом потерявшего сознание 
Отелло. Яго крупнее, значи
тельнее в своем зле, и тор
жество его над повержен

ным львом должно содро
гать. В целом же исполни
тель роли Яго заслужил 
одобрение зрительного зала.

Роли второго плана в 
этой опере, за исключением 
Эмилии, не претерпевают 
каких-либо изменений. В 
рецензируемом спектакле 
исполнителей ролей Родери- 
го (артист А. Пальнуев), Ло- 
дови-ко (заслуженный ар
тист Бурятской АССР 
М. Турчанис), Монтано (ар
тист Б. Петюх) трудно в 
чем-то выделить или за что- 
то упрекнуть. Зато от испол
нителя роли Кассио (артист 
В. Третьяков) можно было 
ожидать большего. Молодой 
артист, обладатель чистого 
красивого тенора, не вызы
вает претензий как вока
лист, но порой он, особенно 
в третьем акте, скован на 
сцене. Вряд ли это вина од
ного актера. Видимо, режйс- 
серу-постановщику вообще 
стоит обратить внимание на 
роли второго плана.

Хорошее впечатление ос
тавляет исполнительница 
роли Эмилии артистка 
Е. Бобкова. У нее приятный 
голос, прекрасные внешние 
данные, она легка и плас
тична на сцене. Музыкаль
ный материал роли невелик, 
но он дан в развитии. Это 
поняла артистка, эмоцио
нально проведя партию в 
финале оперы.. Хотелось бы 
обратить внимание на сце
ну с Дездемоной в четвер
том акте. Эмилия сочувст
вует своей госпоже, хотя не 
понимает всей трагедии по
ложения. Драматургия этой 
сцены требует всего внима
ния исполнителей и зри
тельного зала к песне об 
Иве, которую в предчувст
вии смерти поет Дездемона. 
В этом случае суетливая 
возня Эмилии за спиной 
госпожи неуместна. Ничто 
на сцене не должно мешать 
зрителю до конца прочувст
вовать этот трагический мо- 
мент.

Следует сказать немного и 
о хоре. Музыка хоров в 
«Отелло» иная, чем в «Лом
бардцах», «Трубадуре», «Эр- 
нани». Роль хора в «Отелло» 
скромнее, но не менее от
ветственна. Так, в первом 
действии хор весьма стати
чен, в нем нет биения жиз
ни. Непонятно, куда и к 
кому взывают люди, тогда 
как сам герой появляется 
на сцене чуть ли не из-за 
спины хора, который вы
нужден сделать крутой раз
ворот, чтобы приветствовать 
Отелло. По замыслу Верди 
хор включается в му
зыкальнее ткань оперы в 
моменты, когда надо отте
нить наивысшее трагическое 
напряжение. Хор то прос
лавляет Отелло, то воспева
ет достоинства Дездемоны, 
но вряд ли слушатели поня
ли это из-за плохой дикции 
хора.

Несколько добрых слов 
хочется сказать в адрес 
оформителя спектакля — 
народного художника
РСФСР А. Тимина. Об ус
пешном решении декораций 
спектакля красноречивее 
всего говорят аплодисменты 
зрителей при открытии за
навеса во втором и третьем 
актах. *

Томские рецензенты име
ли основания упрекать ар
тистов Бурятского театра в 
недостаточном внимании к 
музыке и тексту опер. В ре
цензируемом спектакле мы 
могли бы отметить много 
погрешностей такого рода, 
однако заметим одно: в
оперном спектакле не дол
жны страдать ни драмати
ческое действие, ни музы
ка. Достигнуть этого трудно, 
но можно. Мы знаем кол
лектив Бурятского театра 
многие годы как коллектив 
крепкий, высоко профессио
нальный и одаренный. По
этому вправе советовать и 
надеяться на более высокий 
уровень исполнения, что 
вполне достижимо для это
го театра.

Н. ВОРОБЬЕВА,
искусствовед.

УКАЗ
ПРЕЗИДИУМА 1

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
РСФСР

О НАЗНАЧЕНИИ 
тев. БАГРОВА Л. В, 

МИНИСТРОМ РЕЧНОГО 
ФЛОТА РСФСР

Президиум Верховного Со
вета РСФСР постановляет: 

назначить то'в. Багрова 
Леонида Васильевича мини
стром речного флота РСФСР.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР

м. яснов
Секретарь Президиума 

Верховного Совета РСФСР 
X. ПЕШКОВ

Москва, 13 ию ля'1978 года.

ХРОНИКА
Президиум Верховного Со

вета РСФСР освободил тов. 
Кучкйна С. А. от должности 
министра речного флота 
РСФСР в связи с уходом на 
пенсию.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 16 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 11.00. «Зеле

ными просторами». Фильм- 
концерт. 11.30.' «Будильник». 
12.00. «Служу Советскому Со
юзу!». 13.00. «Фильм — де
тям». «Лев ушел из дома». 2-я 
серия. 14.00. «Музыкальный 
киоск». 14.30. «Сельский час».
15.30. А. Токарев. Фантазия иа 
темы песен советских компо
зиторов в исполнении эстрад
но-симфонического оркестра 
ЦТ и ВР. Дирижер — народ
ный артист СССР Ю. Силанть
ев. 13.40. «Сегодня — День 
металлурга». Выступление ми
нистра цветной металлургии 
СССР П. Ф. Ломано. -15.55. «По 
вашим письмам». Музыкальная 
программа ко Дню металлурга.
16.40. «Международная пано
рама». 17.10. Р. Отналенко. 
«Здравствуйте, маши папы».

.Телеспектакль. 18.30. «Клуб 
кинопутешествий». 19.30. Но
вости. 19.45. Молодежная про
грамма «Салют, фестиваль». 
Финал. 21.30. Телефильм 
«Обычный космос». Фильм 2-й.
22.30. «Время». 23.00. Итоги
Шестого Международного
конкурса имени П. И. Чайков» 
ского. 00.30. Новости.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 17 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
16.15. Программа телевизиоя* 

ных документальных фильмов.
17.05. «Поэзия. С. Нерис».

ТОМСК
17.35. «Решения июльского

Пленума ЦК КПСС—в жизнь». 
«Сельская новь». «Производ
ство овощей — иа промыш
ленную рспову». Рассказываем 
о Кузоплевском тепличном 
комбинате. '

МОСКВА
18.05. Концерт народной му

зыки. 18.30. «Вперед, мальчи
шки!». 19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. Новоетй.

МОСКВА
19.50. «Год третий — год 

ударный». 20.40. Концерт Го
сударственного Оренбургского 
русского народного хора. 21.10. 
«Жизнь испытывает нас». Ху
дожественный фильм. 22.30. 
«Время», 23.00. «Владимир Мая» 

1 ковский. Страницы творче» 
ства». 23.50. «Концерты И. Ар» 
хиповой». Передача 1-я. 00.401, 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.35. «Мамина школа».
18.05. Концерт народной му» 
зыкй. 18.30. «Вперед, маль
чишки!». 19.30. Новости.

ТОМСК
19.40. «Наши, гости». Поет

солистка 'Государственного 
академического Большого те
атра Союза ССР, заслуженная 
артистка РСФСР Г. Борисова. 
20.10. Научно-популярный
фильм «Отмечены премиями 
Совета Министров СССР». 20.3Q. 
Новости. 20.40. Художествен
ный фильм «Весенний при
зыв». (Киностудия нм.
М. Горького, 1977 год).

радио
ПОНЕДЕЛЬНИК, 17 июля

7.32. Новые книги. 7.42. «Ка
чество — главная забота». 
9.15. Радио — сельским слу
шателям. «Решения июльского 
Пленума ЦК КПСС— в жизнь». 
«Внимание! Летний комплекс». 
«Пудовые надои». На контро
ле — 'строительство цормоце- 
хов. Человек и его дело. «Се
ло родное». О летних благо
устроительных работах. 19.50. 
Последние известия. 20.01. Ра
диовечер для лесозаготовите
лей. «Почин белоярцев — в 
действии». Сообщения с пред
приятий. <Сплав-78». «Лесово
зам — стабильную нагрузку». 
Рассказ о работе диспетчерско
го пункта Асиновского ЛПК.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

с и ш з
ГАСТРОЛИ ГОСУДАРСТВЕН

НОГО ОРДЕНА ЛЕНИНА БУ
РЯТСКОГО ТЕАТРА ОПЕРЫ И 
БАЛЕТА

16 июля. Новый театр (днем)
— «Севильский цирюльнин»
— 12, вечером __ «Лебединое
озеро» — 19-30.

17 июля. Новый театр — 
«Испанские миниатюры» — 
19-30.

17. 18. 19 июля. Большие
концерты VI Международного 
конкурса имени П. И. Чайков
ского. Михаил ПЛЕТНЕВ —
I премия (фортепьяно), Илья 
ГРУБЕРТ — I премия (скрип
ка), Никита СТОРОЖЕВ — II 
премия (бас).

В концертах принимает 
участие Томский симфониче
ский оркестр.

Дирижер — . заслуженный 
артист РСФСР Михаил БАНК 
(г. Москва).

Начало — в 20 часов.

16 июля. Закрытие цирка.
Большая разнообразная про
грамма в 2-х отделениях — 
12, .16, 20.

В КИНОТЕАТРАХ;
«РОДИНА»

16—17 йюля. «Жандарм же
нится» —. 8-50, 12-20, 14-20,
16-10, 18-20, 20-10, 21-50. «Бей, 
барабан» — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
16 июля. «А у нас была ти- 

шина(> — 8-40. 10-20, 12, 22.
«Ты — мне, я — тебе» — 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20.
«Танцовщица» (две серин) — 
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
Зал кинохроники. «И все-таки 
я верю» — 9, 11-05, 13-10, 15-15.

17 июля. «Семейный портрет 
в интерьере» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21.
"Игрушка» — 8-40, 10-120, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Зал кинохроники. «И все- 
таки я верю» — 9, 11-05, 13-10, 
15-15.

«ОКТЯБРЬ»
16 июля. «А у нас была ти

шина» — 9, 10-50, 12-40, 14-30. 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром» (две серии) — 16-20,
21. «Красные дипнурьеры» — 
8-30, 12. 14, 16, 19-50. «Анато
мия любви» — 18. 21-50. «Док
тор Айболит» __ 10-30.

17 июля. «Семейный портрет
в интерьере» (две серий) — 
8-30. 11. 13-30, 16. 18-30, 21,
«Игрушка» — 8-40, 12-10. 14,
16. 17-50, 19-40. 21-30. «Доктор 
Айболит» — 10-30.

«ПИОНЕР»
16 июля. Мультсборник .Vs 53

— 9, 10-20. «Приключения
Пиноккио» (две серии) —11-40,
14- 20. «Мститель» (две серин!
— 17. 19-40.

17 июля. Кинохроника. Сбор
ник журнала «Ералаш» — . 9. 
«Дикий Гаврила» — 10. 11-30.
13, 14-30, 16. «Ирония судьбы, 
или С легким паром» (две 
серии) — 17-30, 20-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Золотое путешествие Синд

бада» __ 9. 12-20, 14-10, 16,
17-50, 19-40, 21-30. «Пусть он 
останется с нами» — 10-40.
«Ночи Кабирии» — 9, 12-40,
16- 10, 19-50. «Повторный бран»
— 10-50, 14-30, 18, 21-30.

17 июля. «Чистыми руками»
— 9, 10-40, 12-20, 14-10, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Девушки
должны выходить замуж» — 
9, 13. 15-30, 18, 20-30! Мульт
сборник № 76 — 11-30.

«СИБИРЯК»
-16 июля. Мультсборник №75

— 9-20. «Поединок в тайге» — 
11, 14-20, 17-40. 19-20. «Инког
нито из Петербурга» — 12-40, 
16, 21.

17 июля. «Точна, точка, за
пятая...»— 9-20. «Красные дип
нурьеры» — 1 1 , 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

16 июля. «Мама» — 10.
«Грибной человек» — 11-30,
13-30, 15-30. 17-30, 19-30, 21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

16 июля. «Потрясающий Бе
рендеев» — 1 1 , 13, 15. «Честь 
гайдука» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
17 июля. «Доктор Франсуаза 

Гайян» — 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
16 июля. «Брат-сирота» — 

15. «Голубая вода ■— белая 
смерть» — 17-10. «Хотим скан
дала» — 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

16 июля. «Сто грамм для 
храбрости» — 15, 17. 19, 21.

17 июля. «Тени исчезают в 
полдень» (1-я и 2-я серии) — 
15, 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ТЭМЗа

16 июля. «Хочу быть ми
нистром» — 17, 19, 21.

Заключительный концерт 
Государственного ордена Ле
нина Бурятского театра опе
ры и балета 25 июля пере
носится с 19 час. 30 мин. на 
17 часов.

Второй трест столовых 
проводит набор на годичные 
курсы поваров, официантов, 
краткосрочные курсы бу
фетчиц с выплатой стипен
дии 60—70 рублей в месяц. 
Время обучения на курсах1 
засчитывается в непрерыв
ный трудовой стаж. После 
окончания курсов предостав
ляется работа в столовых 
и. ресторанах г. Томска. При
нимаются лица, окончившие 
8— 10 классов. На курсы
официантов принимаются 
юноши не моложе 18 лет, с 
образованием 10 классов.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Набережная реки 
Ушайки, 20, отдел кадров, 
тел. 2-54-78.

Дворцу культуры «Аван
гард» требуется на постоян
ную работу машинистка- 
кассир.

Обращаться к директору 
ДК.

БЮРО ПО ТРУДОУСТРОЙ
СТВУ И ИНФОРМАЦИИ 
НАСЕЛЕНИЯ (г. ТОМСК, 
пр. ЛЕНИНА, 151-а) ПРИ
ГЛАШАЕТ:

в управление коммуналь
ного хозяйства: инженеров и 
старших инженеров—строи
телей и дорожников, стар
шего бухгалтера и машини
стку во вновь созданный 
технадзор, для работы в ап
парате управления — инже
нера ПТО по специальности 
«водопровод и канализа
ция», инженера-землеустро- 
ителя, экономиста;

в управление Томскоблгаз: 
стропальщика, шофера I 
класса, электромонтеров 3— 
5-го разрядов;

в УПТК объединения 
Томскреметрой: инженера
по стройматериалам, груз- 
чиков-стропалыциков, инже
нера по сантехоборудова-

‘ШЮ.

Адрес редакции: 634050, Гомсн, ГСП, пр. Фрунзе 103. Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, заместителей редактора — 3-06-52, 3-31-25, отвс;
секретариата — 3-40-20, 3-44-43. отдела партийной жизни — 3-40-51, 3-40-24. отдела пропаганды — 3-40-85. отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58,
строительства — 3-41-83, 3-41-53, отдела сельского хозяйства — 3-43-75, 3-43-60, отдела науки и учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32,
строительства и быта — 3-31-61, 3-06-31, отдела писем — 3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, облаетной журналистской организации — 3-40-91, директора издательства -
3-10-17, отдела объявлений — 3-06-62, дежурного — 3-41-59.

Томский НИИ курортоло
гии -выражает глубокое со
болезнование доктору меди
цинских' наук Н. П. Зава- 
довской по поводу смерти 
ее мужа

ЗАВАДОЗСКОГО 
Дмитрия Константиновича.

Муж, детц и внуки с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти горячо любимой

СЕРОУХОВОИ 
Евдокии Исаевны,

Вынос тела — 16 июля, в 
14 часов, из квартиры по
койной (г. Томск, ул. Кре
пежная, 8).

Ректорат, партийный и 
местный комитеты Томского 
политехнического института 
выражают глубокое соболез
нование начальнику плано
во-финансового отдела В. В. 
Цыганкову по поводу смер
ти еГо матери

ЦЫГАНКОВОЙ 
Зинаиды Глебовны.

. секретаря — 3-32-34,
отдела нефтегеологии и

3-31-22. отдела советского
3-35-95, бухгалтерии —•
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